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Weitersegeln zu neuen 
ufern: „kunstfähre“wird aus 
tufa ausgegründet und agiert 
nun als „kunstflotte“. Seite 4

Beim „smart city index“ 
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Wolfram Leibe bleibt Triers OB
Amtsinhaber holt 72,2 Prozent der Stimmen und liegt damit deutlich vor Mitbewerbern / Wahlbeteiligung: 32,2 Prozent

es ist ein Wahlsieg, an dessen ein-
deutigkeit kein Zweifel besteht: mit 
72,2 Prozent (19.262 Stimmen) ist 
der amtierende Oberbürgermeister 
Wolfram Leibe für eine zweite amts-
zeit wiedergewählt worden. Die aus-
zählung der ergebnisse verfolgte er 
mit ministerpräsidentin malu Dreyer, 
politischen Wegbegleitern und -be-
gleiterinnen und seiner Frau Profes-
sor andrea Sand in der arena.

Von Björn gutheil

leibes heraus-
forderer Micha-
e l  M o l i t o r 
(cDu) kam auf 
20,5 Prozent 
(5467 st im-
men) und die 
dritte kandida-
tin Vera ganske 
(Die Partei) 

holte 7,3 Prozent (1943 stimmen). 
Wahlsieger Wolfram leibe sprach 
von einem „Wow-ergebnis“. „ich 
freue mich, dass mir die Bürgerinnen 
und Bürger erneut ihr Vertrauen 
schenken“, so der bisherige und 
künftige amtsinhaber, der die ge-
schicke der stadt ab 1. april 2023 für 
weitere acht Jahre leiten wird. Die 
Wahlbeteiligung lag bei 32,2 Prozent. 
Von 83.547 Wahlberechtigten gaben 
26.873 ihre stimme ab. 201 stimmen 
waren ungültig.

Jubel um kurz vor 20 uhr

gemeinsam mit Ministerpräsidentin 
Malu Dreyer, der sPD-Bundestagsab-
geordneten Verena hubertz, Wahllei-
terin und Bürgermeisterin elvira gar-
bes, den Beigeordneten andreas lud-
wig und Markus nöhl, seiner Frau 
Professor andrea sand und zahlrei-
chen politischen Wegbegleitern und 

-begleiterinnen verfolgte leibe die 
stimmauszählung in der arena trier. 
als um 19.55 uhr der letzte Wahlbe-
zirk ausgezählt war und der eindeuti-
ge Wahlsieg leibes feststeht, brach 
Jubel und applaus aus. es folgten um-
armungen und glückwünsche der Mi-
nisterpräsidentin und der ehefrau und 
abklatschen mit Parteifreunden. „ich 
freue mich über das fantastische 
Wahlergebnis. es zeigt, dass das Ver-
trauensverhältnis zwischen den Bür-
gerinnen und Bürgern, der Verwal-
tung und dem oberbürgermeister 
stark gewachsen ist, dass ich so ein 
gutes ergebnis erzielen konnte.“ 

Ministerpräsidentin Malu Dreyer 
sagte: „es geht positiv weiter für die 
stadt. Der oB hat viele themen ange-
packt und ich freue mich riesig über 
seinen Wahlsieg.“ Den Wahlkampf 
bezeichnete leibe als „sehr fair“. her-
ausforderer Molitor wünschte leibe 
auf Facebook „viel erfolg und gutes 
gelingen“ für seine kommende amts-
zeit. er kündigte an, sich künftig wei-
terhin in die Parteiarbeit einzubrin-
gen.

Über 700 Wahlhelfer im einsatz

angesichts der relativ niedrigen Wahl-
beteiligung von 32,2 Prozent sagte 
leibe, dass man am thema Demokra-
tie weiter arbeiten müsse. er danke 
aber den Menschen, die von ihrem 
Wahlrecht gebrauch gemacht hätten, 
und er freue sich, dass die Wahlbetei-
ligung in trier höher ausgefallen sei 
als etwa bei den oB-Wahlen in idar-  
oberstein im Juni diesen Jahres (24,3 
Prozent) und 2014 in kaiserslautern 
(28,5 Prozent). Bei den oB-Wahlen in 
Bad kreuznach im März diesen Jahres 
lag die Beteiligung bei 36,2 Prozent 
und in der stichwahl bei 32,7 Prozent. 
in Mainz gingen 2019 45,8 Prozent 
der Bürgerinnen und Bürger zur oB-

Wahl, bei der anschließenden stich-
wahl waren es 40,2 Prozent.

Über 700 Wahlhelferinnen und -hel-
fer sorgten am sonntag in 66 Wahllo-
kalen und bei der auszählung der 
Briefwahlstimmen in der arena für ei-
nen reibungslosen ablauf.

 ergebnisse auf 
 Stadtteilebene: Seite 3

Auf Spannung folgt Freude. OB 
Wolfram Leibe freut sich mit Minis-
terpräsidentin Malu Dreyer (4. v. l.), 
Alt-OB Klaus Jensen (3. v. l.), Ehefrau 
Andrea Sand (3. v. r), Verena Hubertz 
(MdB, r.) und weiteren Weggefährten 
über seinen deutlichen Wahlsieg. Zu-
vor verfolgten alle gespannt die 
Stimmenauszählung (kleines Foto).
 Fotos: Presseamt/gut

Trier profitiert 
von Schuldenschnitt

Fünf Anträge  
im Stadtrat

Raus aus der Urne. Um 18 Uhr begannen die zahlreichen Wahlhelferinnen 
und Wahlhelfer in der Arena mit der Auszählung der per Briefwahl abgege-
benen Stimmen.   Foto: Presseamt/pe

Glückwunsch. Der unterlegene CDU-Kandidat Michael Molitor (links) trifft  
Wahlgewinner Wolfram Leibe in der Arena. Molitor holte 20,5 Prozent der 
Stimmen, Leibe 72,2 Prozent. Foto: Presseamt/gut

auf der tagesordnung der ratssitzung 
am 28. september, 17 uhr, rathaus-
saal, stehen fünf anträge der Fraktio-
nen: kommunaler Wärmeplan für trier 
(grüne/sPD), hitzeplan trier (sPD), 
„städtische Maßnahmen und hilfsan-
gebote zur sozialen abfederung der 
drastischen erhöhung der energie- und 
heizungskosten“ (linke), „kümmerer 
für die innenstadt“ (FDP) und „Wilden 
Müllablagerungen und graffiti-schmie-
rereien begegnen“ (uBt).  red

Dank eines historischen schulden-
schnitts durch das land rheinland- 
Pfalz kann trier seine schulden um 
283 Millionen euro verringern. insge-
samt übernimmt das land drei Milli-
arden euro an krediten von über-
schuldeten kommunen.  red
 Bericht Seite 8
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Die trierer innenstadt 
steht nicht erst seit der 

corona-Pandemie vor großen herausforderun-
gen. ursache sind deutliche Veränderungen im 
einzelhandel, der gastronomie und dem touris-
mus, beispielsweise durch die ausweitung des 
onlinehandels. in vielen städten weltweit be-
gegnet man diesen Veränderungsprozessen 
bereits seit einiger zeit mit der etablierung ei-
nes sogenannten city-Managements, dessen 
ziel die stärkung und Belebung der innenstädte 
als zentren für handel, gastronomie, kultur, 
tourismus und Bürgerbegegnungen ist. zentra-
les element dabei ist in der regel die stelle  
eines oder mehrerer city-Manager.

Das city-Management soll dabei ansprech-
partner und kümmerer für alle beteiligten ak-
teure und die Bürger sein. ziel ist zudem, eine 
bessere zukunftsplanung für die stadt und den 
handel gleichermaßen zu ermöglichen. Mit der 
city-initiative und der städtischen trier touris-
mus und Marketing gmbh gibt es bereits feste 

ansprechpartner für verschiedene Fragen des 
stadtmarketings. Durch das city-Management 
soll hier keine Parallelstruktur geschaffen wer-
den, sondern im gegenteil erstens die Vernet-
zung der beteiligten stakeholder institutionali-
siert als auch zweitens die blinden Flecken zwi-
schen den bereits vorhandenen strukturen 
abgedeckt und durch einen zuständigen küm-
merer bearbeitet werden.

als FDP-Fraktion haben wir das thema be-
reits in den vergangenen Jahren mehrfach auf 
die agenda gesetzt. leider fehlte jedoch immer 
das geld, um hier voranzukommen. Die neue 
Förderkulisse mit zahlreichen Projekten für in-
nenstädte, von der auch trier profitieren wird, 
gibt uns nun die chance, einen neuen anlauf zu 
starten. Die FDP-Fraktion hat für die kommende 
stadtratssitzung am 28. september daher einen 
entsprechenden antrag eingebracht. Die chan-
ce, den kümmerer für die city auf den Weg zu 
bringen, liegt also auf dem tisch.
Tobias Schneider, Fraktionsvorsitzender

Kümmerer für die City Fraktion vor Ort: WOGEBE
auf einladung der Woh-
nungsgenossenschaft am 
Beutelweg (WogeBe) war 

unsere Fraktion zu gast im nachbarschaftscafé 
in der thyrsusstraße, um sich über die bisherige 
arbeit der 1991 aus der gemeinwesenarbeit 
des Bürgerhauses trier-nord gegründeten ge-
nossenschaft zu informieren und über die wei-
tere Perspektive dieses vorbildlichen Projektes 
ab dem Jahr 2024 zu diskutieren. Der WogeBe 
gehören rund 500 Wohnungen auf städtischen 
erbbaurechtsgrundstücken, die sich überwie-
gend im Programmgebiet soziale stadt in trier-
nord befinden. ihre vielen erfolgreichen Bau-
projekte mit hoher Wohnqualität und bezahl-
baren Mieten haben bis heute zu einer nach-
haltigen aufwertung des stadtteils beigetragen.

2007 wurde die wirtschaftliche sanierung 
und eine langfristige städtischen unterstützung 
der WogeBe vom stadtrat für eine Dauer von 
15 Jahren beschlossen. Da diese nun ausläuft, 
muss bald im rat entschieden werden, wie es 

weitergeht. Die cDu-Fraktion wird das ihre da-
zu tun, dass die WogeBe ihre tolle arbeit mit 
hoher sozialer kompetenz (Miteinbeziehen der 
Bewohner in Planungen, durchgängige Barrie-
refreiheit, zusammenbringen der Bewohner, 
kooperation mit einem ambulanten Pflege-
dienst, günstige Projekte für studierende) fort-
setzen kann.
CDu-Stadtratsfraktion

Zu Fuß gehen ein Hindernislauf
Die zunahme des motori-
sierten individualverkehrs 
(MiV) verknappt den für die 

Mobilität zur Verfügung stehenden raum dras-
tisch. autos verdrängen räder. Diese verdrän-
gen die zu Fuß gehenden. Verkehrskreuzungen 
lassen sich für diese meistens nur in mehreren 
etappen verbunden mit hohen Wartezeiten 
überqueren. Drastische Beispiele hierfür sind 
die Querungen des alleenrings im Bereich der 
engelstraße und der Böhmerstraße. Wenn man 
bei letzterer ampelanlage stadtauswärts aus 
nördlicher richtung kommend die B 49 zur Mo-
sel hin überqueren möchte, kreuzt man vier 
straßen mit ampeln, die nicht gleichzeitig grün-
phasen aufweisen. Das führt zu Wartezeiten bis 
zu drei Minuten. Dazu kommt noch, dass ein 
teil der ampeln nur über  einen anforderungs-
drücker zu Fuß gehende berücksichtigt. in trier 
gibt es eine Vielzahl von unterschiedlichen Drü-
cker-, tast- und Vibrationsschaltern (Fotomon-

tage unten: grüne). Das führt dazu, dass die 
anforderung von den nutzenden übersehen 
wird. so muss man alle ampelphasen der kreu-
zung bis zur nächsten Möglichkeit abwarten.  

Wir fordern daher, feste grünphasen wäh-
rend eines ampelumlaufs für zu Fuß gehende 
und Querungen der kreuzungen in einem zug. 
Dass dies zu lasten des MiV geht, ist uns be-
wusst. aber es geht nicht, dass die schwächsten 
im Verkehr, zu denen wir ja doch alle gehören, 
am meisten eingeschränkt werden.
Bernhard hügle, 
Fraktion Bündnis 90/Die grünen

B 90/Die Grünen-Fraktion
tel. 0651/718-4080
e-Mail: gruene.im.rat@trier.de

CDU-Fraktion
tel. 0651/718-4050,
e-Mail: cdu.im.rat@trier.de

SPD-Fraktion
tel. 0651/718-4060,
e-Mail: spd.im.rat@trier.de

UBT-Fraktion
tel. 0651/718-4070
e-Mail: ubt.im.rat@trier.de

Die Linke-Fraktion
tel. 0651/718-4020
e-Mail: linke.im.rat@trier.de

AfD-Fraktion
tel. 0651/718-4040
e-Mail: afd.im.rat@trier.de

FDP-Fraktion
tel. 0651/718-4090
e-Mail: fdp.im.rat@trier.de

M e i n u n g  d e r  F r a k t i o n e n
Die Beiträge dieser seite werden inhaltlich von den im stadtrat vertretenen 
Fraktionen verantwortet, unabhängig von der Meinung des herausgebers

Exhaus-Bürgerbegehren im Stadtrat
Durch die Möglichkeit eines 
Bürgerbegehrens wurde ei-

ne stärkere Mitwirkung in die gemeindeord-
nung aufgenommen. in trier haben abertau-
sende für das Bürgerbegehren „exhaus bleibt“ 
das unterschriftenziel erreicht. unmittelbar 
danach erklärte die Verwaltung auf der grund-
lage eines internen gutachtens das Begehren 
für unzulässig. Damit nicht genug – die stadt 
beauftragte eine kanzlei, ein weiteres gutach-
ten zu erstellen. 

Die linksfraktion bewertet diese Vorgänge, 
wie eine „juristische aufrüstung“ gegen die ei-
genen Bürger:innen. Die kosten der kanzlei be-
zahlen aber die Bürger:innen. Jedoch widerlegt 
das „externe“ gutachten einige argumente der 
stadt und verweist auf rechtliche Bedenken, 
wenn der stadtrat das Begehren für unzulässig 
erklärt. 

Das aktionsbündnis musste handeln und hat 
durch zahlreiche kleinspenden die summe zur 

erstellung eines juristischen gegengutachtens 
zusammen bekommen. Dieses gutachten wird 
die grundlage einer möglichen klage sein, 
wenn der stadtrat am 28. september die un-
zulässigkeit des Bürgerbegehrens beschließen 
sollte. 

ungeachtet der kosten und der zeit, die ein 
klageverfahren verursachen würde, hätte die 
Verwaltung tunlichst vorher das sachanliegen 
aufgreifen müssen. Das ist nie geschehen.

 zu gesprächen oder Verhandlungen wurde 
das Bündnis nach der abgabe nie eingeladen. 
eine konstruktive suche nach lösungen wurde 
nicht angestrebt. Die unterzeichner:innen des 
Bürgerbegehrens fühlen sich in der ausübung 
ihrer bürgerlichen Mitwirkung nicht unterstützt 
und deutlich behindert. stehen die Fraktionen 
morgen im stadtrat zu ihrem Wort? Wir – Ja!!!

Theresia görgen, Linksfraktion

Illegale Müllentsorgung und Graffiti
Die uBt-Fraktion hat für die 
kommende sitzung des stadt-
rats am 28. september einen 

antrag eingereicht. ziel soll sein, dass die stadt 
trier analog eines Pilotprojekts in ludwigshafen 
durch den einsatz von Überwachungskameras 
wilde Müllablagerungen und graffitischmiere-
reien an besonders neuralgischen Punkten ahn-

den und zur Vermeidung und Verhinderung 
beitragen kann.

leider gibt es einige unverbesserliche, die 
sich nicht um ihre Mitmenschen und die um-
welt scheren und das stadtbild mit dem arglo-
sen beziehungsweise vorsätzlichen ablagern 
von Müll verunstalten und die natur gefähr-
den, wie zum Beispiel in ruwer (Bild links: 
uBt-Fraktion).

normalerweise stehen wir zu viel Überwa-
chung sehr kritisch gegenüber. Jedoch ist die 
Videoüberwachung streng reglementiert und 
das konzept wurde in ludwigshafen mit dem 
landesdatenschutzbeauftragten erstellt, wo-
nach klare regeln und Verpixelung einzuhal-
ten sind. 

Wir versprechen uns mit unserem antrag 
mehr ordnung und sauberkeit in unserer schö-
nen stadt: „uns sauwer trier“.

uBT-Stadtratsfraktion

Herzlichen Glückwunsch
Wir gratulieren unserem 
oberbürgermeister Wolfram 
leibe zur Wiederwahl. Dan-

ke, dass sie unserem genossen und oberbür-
germeister wieder ihr Vertrauen schenkten. 
Wir sind uns sicher, dass wir als sPD stadtrats-

fraktion mit ihm gemeinsam die stadt weiter so 
positiv gestalten können. Dabei können wir 
auch weiterhin auf die unterstützung des lan-
des setzen, wie die Fraktionsvorsitzende der 
sPD im landtag, sabine Bätzing-lichtenthäler, 
bei ihrem Besuch der stadtratsfraktion(Foto 

links unten) zusicherte und 
sich dabei auch bei ihrem 
landtagskollegen für trier 
und stadtrat sven teuber 
bedankte. Das land wird 
trier um über 225 Millionen 
euro altschulden entlasten 
und dauerhaft rund 20 Mil-
lionen euro jährlich mehr 
landesmittel zukommen 
lassen. gute Voraussetzun-
gen für erfolgreiche arbeit 
von oB leibe und uns für 
trier. 
Ihre SPD-Fraktion

Herzlichen Glückwunsch zur Wahl
gut erholt meldet sich die 
afD-Fraktion aus der som-
merpause zurück. Dass 
dies mit leichter Verzöge-

rung geschieht, ist der Wahl des oberbürger-
meisters am vergangenen sonntag geschuldet. 
um dem gebot der parteipolitischen zurück-
haltung und der politischen gleichbehandlung 
vor Wahlen zu entsprechen, gab es in den zu-
rückliegenden Wochen keine Fraktionsbeiträ-
ge in der rathaus zeitung.

Wir hoffen, dass auch sie, liebe leser, die 
Ferien nutzen konnten, um zur ruhe zu kom-
men, kraft zu tanken, die zeit mit der Familie 
zu genießen und die sorgen dieser tage we-
nigstens für kurze zeit zu vergessen. Denn sel-
ten waren die an die Politik gestellten heraus-
forderungen so groß wie heute – und das auf 
allen politischen ebenen, vom Bund bis hinun-
ter zu den kommunen. sicherlich war die kür 
des oberbürgermeisters einer der kommunal-

politischen höhepunkte des Jahres. seit 1998 
wird er direkt von den trierern gewählt. Das 
stärkt das bürgerschaftliche element, soll eine 
größtmögliche unabhängigkeit von Parteien 
sicherstellen und die integrierende Funktion 
des stadtoberhauptes stärken.

Wer auch immer das rennen gemacht hat: 
Die afD-Fraktion gratuliert dem neuen ober-
bürgermeister, der vielleicht auch der alte ist, 
ganz herzlich zur Wahl. Wir wünschen ihm 
(weiterhin) viel erfolg bei dieser verantwor-
tungsvollen aufgabe und allzeit eine glückliche 
hand bei der Führung seiner amtsgeschäfte. 
und wir erwarten, dass er für einen respekt-
vollen umgang und eine faire zusammenar-
beit aller im rat vertretenen Fraktionen ein-
tritt – zum Wohle der Bürger, für die wir dort 
Politik gestalten. Die ratsmitglieder der afD 
sind gerne dazu bereit.

afD-Fraktion
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Demokratie hautnah. Am Wahlsonntag waren über 700 Wahlhelferinnen und -helfer im Einsatz – ein Teil von ihnen 
in der Arena, wo die Briefwahlstimmen ausgezählt wurden. 

eng verbunden. Leibes Ehefrau Andrea Sand freut sich mit ihrem Ehemann 
über dessen deutlichen Wahlsieg. Fotos: Presseamt/pe

Fahrpläne für 
Studis angepasst

Kompakte Infos 
über Eheverträge

zum semester-
start der hoch-
schule trier am 4. 

oktober und der uni am 24. oktober 
weiten die stadtwerke ihren aktuellen 
Busfahrplan wieder aus:
■ Die linie 3, die im 10-Minuten- 
takt fährt, wird ab 24. oktober durch 
die linie 13 verstärkt. Diese pendelt 
von 9 bis 18.30 uhr im 20-Minuten- 
takt ab haltestelle Porta nigra über 
Franz-georg-straße in trier-nord und 
alberoweg zur station universität 
Mensa. zusammen fahren die Busse 
der linien 3 und 13 stündlich neun-
mal zur universität. auf der linie 13 
werden außerdem Verstärkerbusse 
um 8.15 uhr und 10.15 uhr in rich-
tung universität sowie zu den Vorle-
sungsendzeiten um 15.45 uhr und 
17.45 uhr eingesetzt. 
■ Die linie 14, die zwischen hoch-
schule und uni-campus ii verkehrt, 
nimmt ihren Betrieb am 4. oktober 
wieder planmäßig auf. sie wird zu den 
Vorlesungszeiten um 8 uhr an der 
hochschule sowie zu den Vorlesungs-
endzeiten um 15.45 uhr und 17.45 
uhr am uni-campus ii durch Verstär-
kerbusse ergänzt. Die linie 4 bindet 
weiterhin über den Petrisberg den 
campus i und ii an und wird durch die 
linie 14 auf dem abschnitt bis zum 
campus ii auf einen 15-Minuten-takt 
verdichtet.
■ Die kapazität der linie 6, die im 
20-Minuten-takt zwischen den halte-
stellen kaiserthermen und universi-
tät süd pendelt, ist auf die nachfra-
gesituation ausgelegt. zusätzlich er-
gänzen Busse der linie 31 im 30-Mi-
nuten-takt sowie die Vrt-linie 231 
das Verkehrsangebot auf der route 
der linie 6. Die linien 6, 31 und 231 
bieten zusammen stündlich sechs 
Fahrten zur universität an.
■ Mit der linie 30 erreichen studie-
rende aus dem ruwertal die universi-
tät im stundentakt.

außerdem erweitern die stadtwer-
ke ihr angebot im nachtverkehr. Don-
nerstags fährt ein zusätzlicher Bus im 
stundentakt bis 3.15 uhr auf den lini-
en 81 und 83. Freitags und samstags 
ist die letzte abfahrt der sternbusse 
weiterhin um 3.15 uhr.  red

Der interessenverband unterhalt & 
Familienrecht (isuV) setzt seine Vor-
tragsreihe mit der Vhs im Palais Wal-
derdorff fort: am Mittwoch, 12. okto-
ber, 19.30 uhr, raum 108, referiert 
anwältin nicole kürten über das the-
ma „Drum prüfe,wie man sich bindet! 
Mit ehevertrag vorsorgen!“ red

So hat Trier gewählt
Amtsinhaber und Wahlsieger Leibe in jedem Stadtteil vorne / Niedrigste Wahlbeteiligung in West

 Stimmverteilung in %

 Michael Molitor (cDu)

 Wolfram leibe (sPD)

 Vera ganske (Die Partei)

ehrang-Quint

Pfalzel
Biewer

euren

Zewen

Süd
heiligkreuz

nord

Kürenz

Olewig Tarforst

Filsch

Irsch
Kernscheid

mariahof

Trier-West/
Pallien

Feyen/
Weismark

ruwer - eitelsbach

 Wahlbeteiligung

 unter 20 %

 20 - 30 %

 30 - 40 %

 über 40 %

Die hohen roten Bal-
ken sprechen eine kla-
re sprache: amtsinha-
ber Wolfram leibe 
(sPD) holte in jedem 
stadtteil die Mehrheit 
der stimmen. Beson-

ders viele stimmen auf ihn entfielen in 
Filsch (81,4), olewig (75,8), trier-süd 
(75,6) und euren (74,4 Prozent). her-
ausforderer Michael Molitor (cDu) 
fuhr sein stärkstes ergebnis in Pfalzel 
ein, wo er 28,1 Prozent auf sich verei-
nen konnte. auch in Mariahof (27,7) 
und in ruwer (25,7 Prozent) schnitt er 
relativ gut ab. Vera ganske (Die Par-
tei) schnitt mit 10,2 Prozent in trier-
West/Pallien, gefolgt von trier-Mitte/
gartenfeld und trier-süd (jeweils 9,4 
Prozent) am besten ab.

Die Wahlbeteiligung lag bei 32,2 
Prozent. Der niedrigste Wert ist in 
trier-West/Pallien zu verzeichnen: 
hier gingen lediglich 18,6 Prozent der 
Bürgerinnen und Bürger zur Wahl. Der 
stadtteil mit der höchsten Beteiligung 
ist irsch mit 47 Prozent, dahinter fol-
gen kernscheid (43,9 Prozent), heilig-
kreuz (42,5) und tarforst (42 Prozent).

Die entscheidung über die endgülti-
ge Bestätigung des Wahlergebnisses 
trifft der Wahlausschuss am Dienstag, 
27. september, 17.30 
uhr, raum „gangolf“. 
Die Wahlergebnisse 
der einzelnen stadttei-
le gibt es online (Qr-
code scannen).  gut

mitte-gartenfeld
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Kindern und Jugendlichen ein dauer-
haftes Interesse an Kunst und Kultur 
vermitteln und allen einen Zugang zu 
ermöglichen, für die das – aus wel-
chen gründen auch immer – nicht 
machbar ist. Das ist das Ziel der Kul-
turvermittlungsagenturen „Kunstfäh-
re“ und „Kunstjolle“, die nun zu neu-
en ufern aufbrechen.

Von Björn gutheil

seit 2008 leistet die „kunstfähre“ in 
der trägerschaft der tufa kulturelle 
Bildungsarbeit in trier. so vermittelt 
die agentur unter anderem kunst-
projekte zwischen professionell ar-
beitenden künstlerinnen und künst-
lern und schulen. 2019 kam dann die 
„kunstjolle“ dazu – eine eigene spar-
te für frühkindliche kulturelle Bil-
dung in kindertagesstätten. 

Beide agenturen sind über die ver-
gangenen Jahre stetig gewachsen und 
was sich unter der trägerschaft der 
tufa entwickeln und professionalisie-
ren konnte, bedarf inzwischen nicht 
mehr ihrer unterstützenden infra-
struktur. so ist die agentur in der lage, 
ihre arbeit selbstständig fortzuführen 
und weiterzuentwickeln. Der Vor-
stand des tufa-Vereins hat daher im 
einvernehmen mit christina Biundo, 
erfinderin und leiterin der „kunstfäh-
re“, die ausgründung in eine gemein-
nützige unternehmer-gesellschaft 
unter dem namen „kunstflotte“ ab 
oktober beschlossen. auch räumlich 
macht sich die Veränderung bemerk-
bar: so hat die „kunstflotte“ ihr Büro 
in der europäischen kunstakademie 
(eka) in trier-West bezogen und ist 
aus der tufa ausgezogen.

Kontakt mit Kunst und Kultur

Beim Pressegespräch in der kunsthal-
le der eka begrüßte kulturdezernent 
Markus nöhl die Weiterentwicklung: 
„Da die agentur stark gewachsen ist, 
ist das ein wichtiger weiterer entwick-
lungsschritt.“ nöhl machte die Bedeu-

tung kultureller Bildungsarbeit in 
schulen und kitas deutlich: „Da in 
schule und kita alle kinder zusam-
menkommen, ist die kulturelle Bil-
dung hier besonders wichtig, da man 
alle erreicht und mögliche Berüh-
rungsängste abbauen kann. Der frühe 
kontakt mit kunst und kultur ist prä-
gend für das ganze leben.“

Die entwicklung der „kunstfähre“ 
ist eine erfolgsgeschichte: kunsthisto-
rikerin und -vermittlerin christina Bi-
undo erkannte bereits früh den Be-
darf an kultureller Vermittlungsarbeit. 
sie stellte ihr konzept der „kunstfäh-
re“ der damaligen tufa-leiterin tene-
ka Beckers vor – und überzeugte sie: 
2008 wurde die agentur als solopro-
jekt in der unterstützenden struktur 

der tufa ins leben gerufen. Das ziel, 
schulen und kunstschaffende nach-
haltig strukturell zusammenzubrin-
gen, führte zum erfolg: so war die 
„kunstfähre“ nicht nur eine der ersten 
Vermittlungsagenturen dieser art in 
Deutschland, sondern sie entwickelte 
sich auch rasant weiter: gab es an-
fangs nur eine teilzeit-Personalstelle 
sowie vier schulen und sechs künstle-
rinnen und künstler, die mit der 
„kunstfähre“ kooperierten, arbeiten 
heute fünf Fachfrauen im team zu-
sammen mit 25 schulen und 32 
künstlerinnen und künstlern ver-
schiedener genres. aktuell vermittelt 
die agentur rund 150 unterrichtsein-
heiten pro Woche an schulen in und 
um trier. auch das interesse an ange-

boten der „kunstjolle“ ist groß: so 
werden in rund 20 kitas derzeit künst-
lerische Projekte der frühkindlichen 
kulturellen Bildung angeboten. 

ein weiteres Projekt an Bord der 
„kunstfähre“ ist das kunstatelier „ku-
biq“, das 2021 in trier-süd eröffnet 
wurde. es bietet schulen und kitas  
einen raum für künstlerische ange-
bote, wenn in der einrichtung dafür 
kein Platz ist. auch anwohnerinnen 
und anwohner können den raum 
nutzen, um dort kreativ tätig zu wer-
den. ein weiteres atelier dieser art ist 
für trier-West in Planung. Mit dem 
neuen standort in der eka bietet es 
sich laut Biundo räumlich an, mit 
schulen, kitas und Jugendeinrichtun-
gen in trier-West tätig zu werden. 

Mit dem 150. Trierer Comedy Slam am 
samstag und dem beliebten mitsing- 
Konzert „Just Sing“ am Montag treffen 
sie in den nächsten sieben tagen 
stadtkultur auf gute Bekannte – aber 
auch viele einmalige und neue Forma-
te warten darauf, entdeckt zu werden.

ab Donnerstag startet die Theater-
produktion „Das ist KaFKa. muss das 
weg?“ im kasino am kornmarkt, die 
sich mit dem letzten Willen des be-
rühmten autors, seine Werke zu ver-
nichten, auseinandersetzt. Wie es aus-
geht – diese entscheidung liegt beim 
Publikum. am gleichen tag ist Daniel 
Schreiber, autor und Journalist, zu 
gast in der Wissenschaftlichen Biblio-
thek, um sein aktuelles Buch „allein“ 
vorzustellen. Der text ergründet das 
spannungsverhältnis zwischen dem 
Wunsch nach Freiheit und dem nach 
nähe und gemeinschaft. ins Dunkel 
eintauchen, gemeinschaft und Musik 
genießen – auch dafür bietet die kul-
turwoche gelegenheit, und das für 
unterschiedlichste Vorlieben: Das mo-
selmusikfestival beendet mit zwei 
hochkarätigen konzerten am Freitag 
und Montag seine saison (infos seite 
11); in der „Villa Wuller“ findet unter 
dem titel „Symbiosis“ eine reihe 
statt, die Programm und kernanliegen 
des clubs kompakt präsentiert: eine 
clubnacht mit lokalen Musikakteuren, 
ein hör-abend sowie Workshops und 
Vorträge zur repräsentation von ge-
schlechterverhältnissen in der elektro-
nischen Musik stehen auf der agenda.

auch im Dunkeln werfen große er-
eignisse ihre schatten voraus: Das 
zweite unterwelten-Festival startet 
am 28. oktober, am 7. oktober der 
kartenvorverkauf. Doch schon jetzt 
können unterwelten-Begeisterte auf 
der neuen Facebook-seite (www.face-
book.com/triererunterwelten) erste 
infos zum diesjährigen Programm er-
haschen – und natürlich während der 
gesamten laufzeit auf dem neuesten 
stand bleiben. schließlich locken bei 
der zweiten auflage an weit über 100 
terminen die mystischen, unheimli-
chen, köstlichen und geheimnisvollen 
sphären mit theater, kunst, literatur, 
Musik, Film, lesung und kulinarik.

ruinen stehen im Fokus eines Vor-
trags von Dr. Bernd röder am Don-
nerstag im stadtmuseum. Die ruinen 
des antiken rom verkörpern bis heute 
Pracht und größe des römischen rei-
ches und sind zugleich sinnbilder sei-
nes untergangs. im laufe der zeit än-
derte sich jedoch die Betrachtungs-
weise. War es zunächst vor allem Be-
wunderung, oft gepaart mit wehmü-
tiger sehnsucht, versuchte man spä-
ter, die antiken Vorbilder nachzuah-
men oder gar zu übertreffen, bevor 
dann im 18. Jahrhundert der pittores-
ke charakter der ruinen in den Vor-
dergrund rückte. röder zeigt die ent-
wicklungslinien der ruinen-rezeption 
im laufe der letzten Jahrhunderte auf. 

Der „untergang“ steht auch im Mit-
telpunkt des gleichnamigen stücks, 
das am Mittwoch in der kunstakade-
mie Premiere feiert. regisseur, autor 
und schauspieler thomas Dannemann 
entwickelt in dieser auftragsarbeit des 
theaters eine reise durch die großen 
katastrophen und imperialen unter-
gänge der Vergangenheit mit einem 
vorausschauenden Blick in die zu-
kunft. Viel Vergnügen mit den nächs-
ten sieben tagen stadtkultur! sfk/gut

In dieser wöchentlichen Kolumne 
stellt die Rathaus Zeitung mit Unter-
stützung des Amts für Stadtkultur 
und Denkmalschutz wöchentlich 

wichtige Kulturtermine vor. 
Mehr davon gibt es online 
im Eventkalender unter 
www.heute-in-trier.de

Große Kultur für kleine Hände
Kulturagentur „Kunstfähre“ wird aus der Tufa ausgegründet und agiert nun eigenständig als „Kunstflotte“

Bunte Hände. Durch die „Kunstflotte“ kommen Kinder mit Kunst und Kultur frühzeitig in Kontakt – wie etwa bei einem 
Projekt mit der Künstlerin Britta Deutsch, wo sie diverse Drucktechniken ausprobierten. Foto: Britta Deutsch

Der Dezernatsausschuss iii hat in sei-
ner vergangenen sitzung eine reihe 
von zuschüssen für kulturelle initiati-
ven und Vereine beschlossen:
■ Der Verein „Lindy hop Circle“ 
erhält für sein achtwöchiges Pro-
gramm im interdisziplinären kon-
zeptraum „kulturspektrum“ eine För-
derung von 8000 euro. neben kursen 
sind wöchentliche kostenfreie „social 
Dances“ geplant, die für alle offen 
sind. zudem sind diverse Workshops 
und abendveranstaltungen mit live- 
Musik und vieles mehr in Planung. 
■ Die demnächst aus der tufa aus-
gegründete „Kunstflotte“ (artikel 
oben) arbeitet daran, kulturelle Bil-
dungsangebote fest in der Bildungs-
landschaft der stadt zu verankern, 
um so kulturelle Praxis und ästheti-
sche erfahrungen allen kindern und 
Jugendlichen zu ermöglichen. Für ihre 
arbeit erhält sie für 2022 einen städ-
tischen zuschuss von 10.000 euro.
■ Der Verein Kulturlabor Trier er-
hält für sein Programm im „kultur- 
spektrum“ 6000 euro. anfang nächs-
ten Jahres will der Verein ein profes-
sionelles kinder- und Jugendtheater 
im „kulturspektrum“ anbieten. Dabei 
sollen repertoire-Produktionen ge-
zeigt sowie zwei neuproduktionen 
zur Premiere gebracht werden. 
■ Der Künstler Bodo Korsig erhält 
7000 euro für sein kunstprojekt „lost 
in Paradise“ im rahmen der „trierer 
unterwelten“ im november in den 
Viehmarktthermen.  gut

Unterstützung  
für KulturHighlights der Landesausstellung

In der raZ-Serie zur Landesausstel-
lung zum untergang des römischen 
reichs geht es diesmal um ein Por- 
trät im Landesmuseum (Bild unten 
rechts), das beim gesamten marke-
ting für das großprojekt eine zentra-
le rolle spielt. 

Funkenregen und rauchschwaden 
umgeben ein marmornes gesicht auf 
dem Plakat der landesausstellung. 
Doch wer verbirgt sich hinter diesem 
Bildnis? in jedem Fall ist das überle-
bensgroße Porträt (abbildung: gDke/
rheinisches landesmuseum trier, inv. 
1898,306.) eines der hauseigenen 
highlights im ausstellungsstandort 
rheinisches landesmuseum. gefun-
den wurde es 1898 direkt im spätan-
tiken Palastareal triers, ganz nah an 
der heute noch zu bewundernden 
Basilika. Vermutlich hat es ursprüng-
lich zu einer Monu-
mentalstatue ge-
hört. Der zahn der 
zeit hat deutliche 
spuren an dem 
über 1600 Jahre al-
ten Porträt hinter-
lassen. Die nase 
fehlt, zahlreiche 
stöße haben das ge-
sicht ein wenig ramponiert, und 
dem kunstvollen Diadem auf dem 
kopf sind die ursprünglich vorhande-
nen edelsteineinlagen verloren ge-
gangen. Dieser kopfschmuck ist es, 
der neben Fundort und Übergröße 

belegt, dass man hier das gesicht ei-
nes kaisers bestaunen kann. 

hauptkaiser mit 16 Jahren

Doch um welchen der zahlreichen 
spätrömischen herrscher handelt es 
sich? es ist wohl gratian, seines zei-
chens kaiser im Westen des reiches 
und einer von insgesamt neun 
kaisern, die von der kai-
serresidenz treveris, 
dem heutigen trier, 
aus herrschten. 

schon als achtjäh-
riges kind wird er 
von seinem Vater 
zum Mitherrscher 
ernannt, nach des-
sen tod wird er mit 
16 Jahren hauptkai-
ser im Westen. ein 

langes leben ist 
g ra t i a n 

jedoch nicht beschieden: 
er stirbt auf der Flucht vor ei-
nem gegenkaiser am 25. au-
gust 383 nach christus in lyon, 
nachdem wohl ein großer teil sei-
ner eigenen truppen übergelaufen 

war. gratian war gerade einmal 24 
Jahre alt. 

ein tragisches persönliches schick-
sal, das aber auch exemplarisch ei-
nen der hauptfaktoren für den zer-
fall des römischen imperiums be-
leuchtet: ständige kämpfe um die 
Macht.  red
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In der Klima-
schutzkolumne 
gibt Klimaschutz-
manager David 
Lellinger diesmal 
Tipps zum richti-
gen Lüften.

Vor allem in der 
Übergangszeit und 

im Winter will man möglichst selten 
die kalte außenluft hereinlassen. ein 
gewisses Mindestmaß ist jedoch erfor-
derlich. Dieses richtet sich nach den 
eigenen Wünschen, wie stark der in-
nenraum durch Feuchtigkeit, gerüche 
oder schadstoffe belastet wird, wie 
gut gedämmt und/oder luftdicht das 
gebäude ist und welche Belüftungsart 
gewählt wird. Die Beachtung dieser 
Faktoren verringert schimmel- und 
Feuchtebefall der Bauteile und be-
günstigt das Wohlbefinden, da regel-
mäßig an die luft abgegebene schad-
stoffe abgeführt werden. 

eine allgemeingültige regel ist we-
gen der Vielfalt dieser miteinander 
verbundenen Faktoren schwierig. ei-
nige grundregeln des freien lüftens 
sollten aber immer beachtet werden: 
im Winter reichen zwei bis vier Minu-
ten stoß- oder Querlüften aus, min-
destens viermal pro tag – oder, wenn 
man tagsüber unterwegs ist, zumin-
dest jeweils morgens und abends. 

Beim Baden, Duschen oder kochen 
entstehen hohe Feuchtelasten, die so-
fort durch das lüften abgeführt wer-
den sollten. Währenddessen verrin-
gern geschlossene türen deren aus-
breitung in den angrenzenden Wohn-
raum. Manchmal reicht auch mehr-
maliges stoßlüften nicht aus, bei-
spielsweise wenn nasse kleidung oder 
Badetücher im innenraum getrocknet 
werden müssen. Dann können die 
Fenster gekippt werden, bei gleichzei-
tigem Betrieb der heizung auf kleiner 
stufe – die leicht erwärmte luft kann 
somit mehr Feuchtigkeit aufnehmen 
und effizienter nach draußen trans-
portieren. Dass die Fenster längere 
zeit gekippt sind oder während der 
Wohnungslüftung die heizung betrie-
ben wird, sollte jedoch auf diese aus-
nahmefälle beschränkt werden. Der 
grund dafür ist der gleiche, weshalb 
das thema heute in der klimaschutz-
rubrik steht: Über „falsches“ lüften 
geht enorm viel Wärmeenergie verlo-
ren. Durch langes Öffnen der Fenster 
fällt kalte luft auf das thermostat-Ven-
til des heizkörpers, das sich damit öff-
net und die heizung anspringen lässt. 
Die so  erwärmte luft steigt wiederum 
gleich aus dem Fenster hinaus. auf 
dem Boden sammelt sich die kalte 
luft, und Bauteile wie Mobiliar kühlen 
aus. Bei massiven Wänden dauert die-
se abkühlung länger als bei leichten. 
entsprechend geringer ist auch der 
Wärmeverlust, da die noch warmen 
Wände den raum (einschließlich Be-
wohner) anschließend wieder aufwär-
men.

als indikatoren der notwendigkeit 
zum lüften sind das eigene ge-
ruchsempfinden („schlechte luft“), 
das Beschlagen von Fenstern oder 
auch hygrometer, die die luftfeuchtig-
keit in Prozent angeben. im Mittel soll-
te diese zwischen 40 und 60 Prozent 
liegen. Bei einer kontrollierten Wohn-
raumlüftung sind separate empfeh-
lungen zu beachten. nähere infos und 
tipps liefern die Verbraucherzentrale 
und das umweltbundesamt.

kontakt zur städtischen
klimaschutzstelle:

e-Mail: klimaschutz@trier.de
telefon: 0651/718-4444

im zuge der umsetzung des energeti-
schen Quartierskonzepts für einen 
teilbereich der innenstadt (eQti), mit 
dem ein areal in triers innenstadt 
energieeffizienter und klimaneutraler 
werden soll, hat die stadt eine Förde-
rung des rheinland-pfälzischen um-
weltministeriums erhalten, durch die 
nun anderthalb neue stellen für soge-
nannte „Quartiers-sanierungsmana-
ger“ geschaffen werden. Diese sollen 
in den kommenden drei Jahren die 
grünen und energetischen Projekte in 
dem Quartier im südwesten der in-
nenstadt betreuen. auch der Bund 
beteiligt sich mit einer hohen Förde-
rung an den neuen stellen.

Das Quartier erstreckt sich rechts 
der Mosel und nördlich der südallee. 
nach osten ist es begrenzt durch die 
neu- über nagel- und zuckerbergstra-

ße, nach norden durch die Böhmer-, 
kalenfels- und Dietrichstraße. Das 
Quartier umfasst 0,673 Quadratkilo-
meter und wird von 3532 Bürgern be-
wohnt. es ist trotz großer grünanla-
gen und Plätze sehr dicht und innen-
stadttypisch besiedelt.

oB Wolfram leibe betonte bei der 
Übergabe des Förderbescheids im 
rathaus: „ziel der neuen sanierungs-
managerinnen und -manager ist es, 
den erneuerbaren anteil an der ener-
gieversorgung zu erhöhen, den Be-
darf der nutzerinnen und nutzer zu 
verringern und das Quartier auf die 
Folgen des klimawandels vorzuberei-
ten. Wir danken dem land ausdrück-
lich für die unterstützung, die es uns 
hierbei leistet.“

Michael hauer, staatssekretär im 
rheinland-pfälzischen umweltminis-

terium, sagte: „Maßnahmen zur ener-
gieeinsparung wirken dreifach: sie 
sind wichtig für den klimaschutz, ma-
chen uns unabhängiger von energie- 
importen und helfen gleichzeitig, geld 
einzusparen. Das gilt insbesondere im 
gebäudebereich. gerade die energe-
tische gebäudesanierung birgt ein 
enormes Potenzial. um dies zu heben 
braucht es nicht nur kluge ideen, son-
dern genauso engagierte Menschen, 
die sich im Quartier um die umset-
zung kümmern. ich freue mich sehr, 
dass wir die stadt trier hier unterstüt-
zen können, die innenstadt klima- 
freundlicher zu gestalten.“

in einem konzept wurden bereits 
Maßnahmen ausgearbeitet, deren 
umsetzung durch die Manager zu-
sammen mit den Bewohnern und 
einrichtungen im Quartier erfolgen 
sollen. ziel ist, dadurch den co2-aus-
stoß (ohne den sektor Mobilität) bis 
2050 um mindestens 60 Prozent zu 
reduzieren.

insgesamt sollen Maßnahmen in 
vier handlungsfeldern im Quartier 
umgesetzt werden: klimawandelan-
passung, gebäudeeffizienz, Wärme-
versorgung sowie stromeffizienz und 
-versorgung. sie erstecken sich vom 
Quartiersparkhaus über nahwärme-
projekte und Begrünungen bis zur 
einzelberatung der Bewohnerinnen 
und Bewohner.  red

■ Das Quartierskonzept ist online 
zu finden unter www.trier.de/um-
welt-verkehr/klimaschutz/energie-
quartier/ 

Unterstützung. Michael Hauer, Staatssekretär im rheinland-pfälzischen Um-
weltministerium (Mitte), übergibt den Förderbescheid an OB Wolfram Leibe 
(links) und Baudezernent Andreas Ludwig.  Foto: Presseamt/gut 

Auf dem Weg zum grünen Quartier
land unterstützt trier bei energetischem konzept für einen teil der innenstadt 

Alle tragen ein Stück Risiko
WasserwerkSTADT in der Europahalle klärt über Starkregen-Gefahren auf und bietet Hilfestellung

Wie hoch ist das risiko in meinem 
Viertel? Welche Versicherung sollte 
ich abschließen und welche Schutz-
vorrichtungen einbauen? Diese Fra-
gen stellen sich viele hausbesitzer in 
Trier spätestens seit der Kyllflut in 
ehrang 2021. antworten gab es bei 
der gemeinsamen „Wasserwerk-
STaDT“ der Stadt Trier und des Fach-
verbands BWK.

Von ralph kießling

außergewöhnliche ereignisse erfor-
dern außergewöhnliche reaktionen: 
nach der Flutkatastrophe in rhein-
land-Pfalz vor einem Jahr hat der Be-
rufsverband der Wasser- und umwel-
tingenieure BWk seinen Bundeskon-
gress erstmals für ein breites Publi-
kum geöffnet. Mit trier wurde ein 
tagungsort gewählt, der selbst stark 
betroffen war. BWk-Bundesvorsitzen-
der ulrich ostermann betonte: „Die 
experten wissen, was zu tun ist, um 
den schutz vor hochwasser und  
starkregen zu verbessern. entschei-
dend ist, dass wir die bestehenden 
gefahren besser an die Bürgerinnen 
und Bürger vermitteln.“ BWk-ausbil-
dungsreferent lothar kirschbaumer 
berichtete über seine Beobachtungen 
nach der Flut: „Mir sind drei gefah-
renquellen aufgefallen, über die wir 
mehr aufklären müssen: ungesicher-
te heizöltanks, die aufgeschwemmt 
wurden, oberirdische lichtschächte 
und andere Öffnungen, über die das 
Wasser eintreten kann, und fehlende 
rückstausicherungen bei den ka-
nalanschlüssen im keller.“

momentum nutzen

Die stadt trier war gerne zur koope-
ration bereit und bot während der 
dreitägigen Veranstaltung in der eu-
ropahalle im rahmen einer „Wasser-

werkstaDt“ vier Workshops an, in 
denen die hochwasser- und starkre-
genvorsorge allgemein und spezi-
fisch in allen stadtteilen behandelt 
wurde. Die Feuerwehr war auf dem 
Viehmarktplatz mit neuanschaffun-
gen präsent, die im notfall zum ein-
satz kommen, wie zum Beispiel ein 
mobiler schutzdamm und eine auto-
matische sandsackbefüllung. Beige-
ordneter andreas ludwig erklärte: 
„nach den ereignissen des letzten 
Jahres wollen wir jetzt das Momen-
tum nutzen, um ein höheres gefah-
renbewusstsein in der Bevölkerung 

zu erzeugen, bevor alles wieder in 
Vergessenheit gerät. Jeder muss ein 
stück des risikos selbst tragen.“ 

rund 150 einwohnerinnen und ein-
wohner nahmen an den stadtteil- 
Workshops teil. referenten waren 
jeweils Markus ott zum thema star-
kregenrisiko, Michael eiden zum the-
ma hochwasserangepasstes Bauen 
und andreas hahn zum thema ele-
mentarschadenversicherung. organi-
siert wurden die Veranstaltungen 
vom sachgebiet gewässerbau im 
amt stadtraum trier. auf starkes Pu-
blikumsinteresse stießen die starkre-

gengefahrenkarten, die im Foyer der 
europahalle aushingen. sie zeigten 
detailliert, welche siedlungen im ex- 
tremfall mit Überschwemmungen 
rechnen müssen, wenn ein Bach nach 
heftigen regenfällen über die ufer 
tritt. in den Fragerunden im rahmen 
der Workshops wurden zudem häufig 
Probleme mit den kanal-hausan-
schlüssen thematisiert. Wer sich un-
sicher ist, ob der hochwasserschutz 
des eigenen Wohnhauses ein update 
benötigt, kann einzelberatungen mit 
Mitarbeitern von stadtraum trier 
vereinbaren.

Schneller Schutz. Stefan Bach, Johannes Adamy und Michael Reiz von den Freiwlligen Feuerwehren Zewen und Pfal-
zel demonstrieren die Sandsackfüllanlage. Aus insgesamt vier Rohren läuft der Sand automatisch in die Säcke. 20 
Helferinnen und Helfer, die sich in ihrer Tätigkeit abwechseln, können in einer Stunde rund 700 Säcke mit je 15 Kilo 
Sand befüllen, weiterreichen und zubinden.  Foto: Presseamt/kig

Das theater lädt für Donnerstag, 29. 
september, 20 uhr, zum ersten sinfo-
niekonzert der neuen spielzeit im 
großen haus ein. unter dem Motto 
„Facetter – nordische Facetten“ wird 
das Publikum nach skandinavien ent-
führt, unter anderem mit der ouver-
türe zu carl nielsens oper „Maskara-
de“. Das Philharmonische orchester 
spielt unter der leitung der schwedi-
schen gastdirigentin catherine lar-
sen-Maguire außerdem  das zweite 
klavierkonzert von Wilhelm stenham-
mar, das 2017 uraufgeführte „evening 
land“ des Dänen Bent sörensen so-
wie die „symphonischen tänze“ von 
edvard grieg.  red
■ Karten an der theaterkasse am 
augustinerhof, telefon: 0651/718-
1818, e-Mail: theaterkasse@trier.de, 
internet: www.theater-trier.de.

Sinfoniekonzert 
am 29. September

Bauzuschüsse für 
Kitas im Ausschuss

in der ersten sitzung des Jugendhil-
feausschusses nach den Ferien am 
Donnerstag, 29. september, 17 uhr, 
großer rathaussaal am augustiner-
hof, geht es unter anderem um die 
weitere Förderung des freien trägers 
kulturgraben im rahmen der Ju-
gendkulturarbeit und das konzept 
für Jugendberufsagenturen plus. sie 
gehören zu einem Förderprogramm 
im rahmen des europäischen sozial-
fonds (esF). außerdem stehen zahl-
reiche Beschlussvorlagen zu zu-
schüssen für Bauprojekte an kinder-
tagesstätten auf der tagesordnung 
der sitzung.  red
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in diesen straßen muss in den 
nächsten tagen mit geschwindig-
keitskontrollen gerechnet werden:
▪ Mittwoch, 28. September: 

trier-nord, an der 
hospitalsmühle.

▪ Donnerstag, 29. September: 
kürenz, im avelertal.

▪ Freitag, 30. September: 
kürenz, kohlenstraße.

▪ Samstag, 1. Oktober: 
trier-West/Pallien,

  Bitburger straße.
▪ Dienstag, 4. Oktober: 

Feyen/Weismark, 
   zum Pfahlweiher.

BLiTZeR AkTUeLL

Stadtrat fördert 
Zivilgedenken

Erweiterung der 
Grundschule Tarforst

Die gedenkarbeit zu den opfern des 
nationalsozialismus in trier ist viel-
fältig und hat sich durch viele initiati-
ven weiterentwickelt. Der stadtrat 
unterstützt dies mit seinem Be-
schluss vom 27. Januar 2021 und för-
dert zivilgesellschaftliche Projekte. 
auch 2022 besteht wieder die Mög-
lichkeit, sich mit einem entsprechen-
den Projekt bis 31. oktober um eine 
Förderung zu bewerben.  red
■ Weitere Infos: www.trier.de/
kultur-freizeit/kulturfoerderung/zi-
vilgesellschaftliche-gedenkarbeit/

Der schulträgerausschuss befasst 
sich am 4. oktober, 18.30 uhr, rat-
haussaal, unter anderem mit der 
Vergrößerung der grundschule tar-
forst und Verbesserungen des Brand-
schutzes der Porta nigra-schule.  red

Trier klettert weiter nach oben
IT-Branchenverband Bitkom legt seinen „Smart City Index 2022“ vor 

Bei dem „Smart City Index 2022“ 
des IT-Branchenverbands Bitkom er-
reicht die Stadt Trier Platz 12 und 
verbessert sich damit im Vergleich 
zum Vorjahr um acht ränge. Damit 
hält der steile aufwärtstrend nach 
Platz 43 im Jahr 2020 und Platz 20 
im Jahr 2021 an.

Von Britta Bauchhenß

Mit einer gesamtzahl von 74,9 Punk-
ten ist trier jetzt ähnlich gut bewertet 
wie Mannheim (74,7 Punkte), Berlin 
(75,5) und Darmstadt (75,3) und ver-
passt nur knapp den sprung in die 
top 10. in rheinland-Pfalz kann die 
stadt ihren spitzenplatz vor Mainz 
(Platz 30), kaiserslautern (32), lud-
wigshafen (38) und koblenz (63) 
deutlich verteidigen. in dem ranking 
bewertet der Verband Bitkom den 
stand der Digitalisierung aller 81 
deutschen großstädte in fünf katego-
rien: Verwaltung, energie und um-
welt, it und kommunikation, Mobili-
tät und gesellschaft.

im Bereich Verwaltung konnte trier 
im Vergleich zum Vorjahr 16 Plätze 
gutmachen (Platz 26), was oB Wolf- 
ram leibe besonders freut: „Das ist 
eine schöne Bestätigung für unsere 
anstrengungen, gerade auch für mei-
ne Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter, 
die unsere Verwaltung stetig verbes-
sern und weiterentwickeln.“ Bei vie-
len Ämtern ist es mittlerweile mög-
lich, termine online zu buchen, immer 
mehr Dienstleistungen können auch 
direkt so erledigt werden. rund um 
die uhr können Bürgerinnen und Bür-
ger im internet Mängel und anregun-
gen melden sowie ihre Fragen im chat 

mit einem roboter (chatbot) klären. 
Die stadtverwaltung hat zudem ihre 
Präsenz in verschiedenen social-Me-
dia-kanälen ausgebaut.

herausragend ist der dritte Platz in 
der kategorie energie und umwelt 
(2021: Platz 6). „hier haben vor allem 
die stadtwerke ihre Bemühungen 
nochmals verstärkt“, unterstreicht lei-
be. gut bewertet wurde beispielswei-
se die umrüstung der straßenbe-
leuchtung auf energiesparende leD- 
lampen mit intelligenter steuerung. 
aber auch innovative konzepte zu 
„grüner Wärme“ brachten viele Punk-
te: hier ist vor allem die nutzung in-
dustrieller abwärme des klärwerks zu 

nennen oder der einsatz von Bio-erd-
gas aus der eifel. ein aktuell laufendes 
Projekt ist die ganzheitliche entwick-
lung des neuen gewerbegebiets auf 
dem gelände der früheren general- 
von-seidel-kaserne (ParQ54), für das 
eine co2-neutrale heizenergieversor-
gung geplant ist. im Bereich it und 
kommunikation konnte trier sich um 
28 ränge auf Platz 12 verbessern. gut 
bewertet wurden unter anderem das 
ausgeweitete sWt city-Wlan und der 
glasfaserausbau der telekom. in der 
kategorie Mobilität kletterte trier mit 
smart Parking-konzepten und gestei-
gerter e-Mobilität von Platz 44 auf 36. 
in der rubrik gesellschaft überzeugte 

trier mit seinem geodatenportal, der 
online-Bürgerbeteiligungsplattform, 
der live-Übertragung von ratssitzun-
gen und vielen co-Working-spaces.
■ Der Branchenverband Bitkom 
vertritt mehr als 2000 unternehmen 
der digitalen Wirtschaft. Für den 
„Smart City Index 2022“ wurden pro 
stadt in fünf kategorien jeweils 36 in-
dikatoren mit insgesamt 133 Parame-
tern untersucht. Dies ergab 10.773 
Datenpunkte, von online-Bürger-ser-
vices bis zur Breitbandverfügbarkeit. 
als Quellen dienten Bitkom unter an-
derem die internetauftritte der städte, 
amtliche statistiken sowie studien und 
rankings Dritter.

Digital unterwegs. Richard Winkel und seine Teamkollegen von den Trierer Stadtwerken haben bereits über 60 Pro-
zent der Straßenleuchten auf LED-Technik mit digitaler Steuerung umgerüstet.  Archivfoto: SWT
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Bisher gibt es im Trierer Stadtgebiet 
keine Windkraftanlagen. Vor dem 
hintergrund der energie- und Klima-
krise und einer geänderten gesetzes-
lage soll sich das ändern: Die Stadt 
will in den randgebieten sieben 
Standorte mit Platz für voraussicht-
lich 13 Windräder ausweisen. Die 
entsprechende Änderung des Flä-
chennutzungsplans wurde jetzt auf 
den Weg gebracht.

Von ralph kießling

Baudezernent andreas ludwig und 
stefan leist, abteilungsleiter bei der 
stadt- und Verkehrsplanung, stellten 
die Pläne in einer sitzung des haupt- 
und umweltausschusses vor. Die neue 
Bundesgesetzgebung, wonach der 
ausbau der Windenergie im „überra-
genden öffentlichen interesse“ liegt 
und zwei Prozent des Bundesgebiets 
für Windkraftanlagen reserviert wer-
den sollen, hat eine zusätzliche Dyna-
mik in die Debatte gebracht. Für 
rheinland-Pfalz sehen die Pläne der 
Bundesregierung bis 2032 sogar einen 
Flächenanteil von 2,2 Prozent vor. 

Flächenziele für Kommunen

einzelheiten sollen in der teilfort-
schreibung des landesentwicklungs-
plans geregelt werden, die gerade 
läuft. ludwig und leist gehen davon 
aus, dass es darin Flächenvorgaben 
für die kommunen geben wird. Die-
se dürfte aber für dicht besiedelte 
städte geringer ausfallen als für 
ländliche gebiete und deutlich unter 
zwei Prozent liegen. Für die stadt-

staaten Berlin, hamburg und Bre-
men sieht das Bundesgesetz einen 
Flächenanteil von 0,5 Prozent für die 
Windkraft vor.

trier liegt mit dem jetzt vorgestell-
ten Plan bei insgesamt 160 hektar 
Potenzialgebiet für Windkraftanla-
gen, was 1,4 Prozent der stadtfläche 
entspricht. 13 Windräder mit 80 Me-
ter rotordurchmesser, einer naben-
höhe von 180 Metern und einer leis-
tung von 5,5 Megawatt könnten an 
den sieben standorten in den ortsbe-
zirken zewen, euren, West/Pallien, 
ehrang/Quint, tarforst und kern-
scheid errichtet werden. Dies würde 
rechnerisch einer jährlichen stromer-
zeugung von 113,6 Millionen kilo-
wattstunden entsprechen oder einer 
Versorgung von 33.600 haushalten.

geringerer mindestabstand

Durch die neuen gesetzlichen Vorga-
ben hat sich der Mindestabstand zu 
siedlungen von 1000 auf 900 Meter 
verringert – dadurch können standor-
te ausgewiesen werden, die bisher 
nicht in Betracht gezogen wurden. 
ausgeschlossen wurden dagegen na-
tur- und Wasserschutzgebiete, histo-
rische kulturlandschaften sowie älte-
re, zusammenhängende laubbaum-
bestände. Weitere ausschlusskriteri-
en sind eine hangneigung von mehr 
als 20 Prozent und eine durchschnitt-
liche Windgeschwindigkeit von unter 
sechs Meter pro sekunde.

im einzelnen sollen im Flächennut-
zungsplan folgende standorte für 
Windkraftanlagen ausgewiesen wer-
den:

■ Wetterborn
ortsbezirke: euren, West/Pallien
größe: 67,5 hektar
Bisher: Wald, Wiese
■ Kernscheider höhe
ortsbezirk: kernscheid
größe: 35,4 hektar
Bisher: Wald, Wiese
■ herresthal Südwest
ortsbezirk: zewen
größe: 20,8 hektar
Bisher: Wald, Wiese
■ Schellberg
ortsbezirk: tarforst
größe: 17,8 hektar
Bisher: ackerbau, Wald
■ Stahlem
ortsbezirke: euren, zewen
größe: 12,8 hektar
Bisher: Wald
■ Balmet
ortsbezirk: ehrang/Quint
größe: 9,9 hektar
Bisher: Wald
■ Steigenberg
ortsbezirk: ehrang/Quint
größe: 6,7 hektar
Bisher: Wald

Wie geht es weiter?

Diese Woche steht im stadtrat 
der aufstellungsbeschluss für 
die Fortschreibung des Flä-
chennutzungsplans auf der 
tagesordnung. es folgt eine 
erste Beteiligung der Behör-
den und der Öffentlichkeit. 
Weitere Verfahrensschritte sind die 
offenlegung, der Feststellungsbe-
schluss und die genehmigung durch 
die sgD nord.

Die Windenergie kommt nach Trier
Baudezernat schlägt sieben Standorte mit Platz für 13 Anlagen vor / 1,4 Prozent des Stadtgebiets

Vorentwurf. Die Karte zeigt die Lage der 
in der aktuellen Planung vorgeschlage-
nen Standorte für Windkraftanlagen in 
Trier.   Karte: Stadt- und Verkehrsplanung

Balmet (ehrang-Quint)

steigenberg (ehrang-Quint)

stahlem (euren, zewen)

herresthal südwest (zewen)

kernscheider höhe (kernscheid)

schellberg (tarforst)

Wetterborn 
(euren, West-Pallien)
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Vor 45 Jahren (1977)
1. Oktober: Festliche eröffnung 
der neugebauten europahalle.
3. Oktober: Das Brüderkranken-
haus ist jetzt akademisches  
lehrkrankenhaus.

Vor 40 Jahren (1982)
1. Oktober:  Das neue 
stadtteilzentrum tarforster  
höhe wird eröffnet.

Vor 30 Jahren (1992)
30. September: Dr. carl-ludwig 
Wagner, früherer oberbürger-
meister und später Ministerprä-
sident von rheinland-Pfalz, wird 
zum Vorstandsvorsitzenden der 
thüringer aufbaubank ernannt.

Vor 25 Jahren (1997)
27. September: Mit dem ersten 
spatenstich beginnt der Bau 
der umgehung Biewer-Pfalzel 
der B 53 (neu).

Vor 20 Jahren (2002)
27. September: statistik 
vorgestellt: trier wurde zum 
Jahresbeginn 2002 nach 27 
Jahren mit 100.024 einwohnern 
wieder eine großstadt.

Vor 15 Jahren (2007)
3. Oktober: triers alt-oberbür-
germeister helmut schröer 
wird feierlich zum ehrenbürger 
der Partnerstadt Weimar 
ernannt.
 aus: stadttrierische chronik

TRieR TAGeBUCH

Bewährungsprobe bestanden

eine erste Bilanz der im november zu ende gehenden, zweijährigen luxem-
burger Quattropole-Präsidentschaft stand im Mittelpunkt der jüngsten Vor-
standssitzung. neben der gastgeberin, luxemburgs Bürgermeisterin lydie 
Polfer (2. v. l.) nahmen der saarbrücker oB uwe conradt (l.), der Metzer 
Bürgermeister François grosdidier und die trierer Bürgermeisterin elvira gar-
bes an der runde teil. „Der ausbruch der Pandemie und die folgende wirt-
schaftliche und soziale krise hatten natürlich große auswirkungen auf unsere 
städte, aber dennoch hat sich gezeigt, wie stark die zusammenarbeit und die 
grenzüberschreitende solidarität sind“, sagt Polfer. trotz der herausforderung 
durch unterschiedliche Vorsorge- und schutzmaßnahmen gegen die Pande-
mie konnte man 2021 insgesamt 16 Vorhaben realisieren. highlights waren 
unter anderem das Musikfestival QuattroPop und der Musikpreis, die jeweils 
zum zweiten Mal stattfanden.  Foto: rathaus luxemburg/charles soubry

Bereits seit 2008 bringt die initiative 
„trier aktiv im team“ (kurz tat) regi-
onale unternehmen mit sozialen ein-
richtungen und Vereinen aus trier 
zusammen. seitdem haben sich be-
reits 168 unternehmen bei rund 190 
verschiedenen einrichtungen in über 
320 Projekten engagiert. auch dieses 
Jahr beteiligten sich während der en-
gagementwoche im september 19 
Firmen an 18 gemeinnützigen Projek-
ten. eines war die anlage eines Bou-
le-Platzes auf den grünflächen der 
Vereinigten hospitien durch die gar-
ten- und landschaftsbaufirma Mock 
und ehrenamtliche. 

Der öffentlich zugängliche Boule-
platz wurde naturbelassen angelegt 
und kann mit einem vertieften zu-
gang auch von Menschen mit Behin-
derung problemlos betreten werden. 
„so können sowohl die Bewohnerin-
nen und Bewohner der anliegenden 
alten- und Pflegeheime davon profi-
tieren als auch alle anderen Men-
schen, die in der innenstadt einen 
grünen ort suchen“, so andreas 
schleimer, tat-Projektleiter und leiter 
der ehrenamtsagentur. er freut sich 
zudem über die Vielfalt der Vorhaben: 
„Der kooperationspartner einer 
grundschule sorgt für ein grünes 
klassenzimmer, ein Verein wird zu ei-

ner „nach-corona“-kampagne bera-
ten und gleich mehrere außenberei-
che von sozialen einrichtungen wer-
den neu gestaltet.“ Dazu gehört unter 
anderem das gelände der geschäfts-
stelle des kinderschutzbundes, das 
oB Wolfram leibe neben dem Boule- 
Platz der hospitien in der letzten Wo-
che besuchte.  mei

■ „Trier aktiv im Team“ wird orga-
nisiert von der ehrenamtsagentur 
trier, der lokalen agenda 21, der Bit-
burger Braugruppe und der content 
Marketing star gmbh. Die initiative 
wird von der leitstelle ehrenamt und 
Bürgerbeteiligung der Mainzer staats-
kanzlei unterstützt und steht unter 
der schirmherrschaft von oB leibe.

Ortstermin. Corinna Engelmann, Annette Blau und Marion Friedrich (Kinder-
schutzbund, hinten v. r.) stellen OB Wolfram Leibe (hinten 3. v. r.) die Aufwer-
tung des Außengeländes vor, die der Bürgerservice umsetzt.  Foto:  PA/pe

TAT-kräftiger Einsatz fürs Ehrenamt
18 Projekte bei der Aktion „Trier aktiv im Team“ unterstützt

Gute Nachrichten aus Mainz
Land übernimmt drei Milliarden Euro an Krediten der Kommunen / In Trier sind es 283 Millionen Euro

Dank der unterstützung des Landes 
kann die Stadt Trier ihren Schul-
denstand voraussichtlich um 283 mil-
lionen euro verringern. Das Programm 
„Partnerschaft zur entschuldung der 
Kommunen in rheinland-Pfalz“ rich-
tet sich an besonders hoch verschul-
dete Kommunen und befreit sie von 
einem großen Teil ihrer finanziellen 
Last. OB Wolfram Leibe freut sich er-
wartungsgemäß besonders über diese 
nachricht aus mainz.

„Das land wird wie angekündigt drei 
Milliarden euro der liquiditätskredite 
der kommunen übernehmen. Mit 
diesem historischen schuldenschnitt 
ermöglicht das land den betroffenen 
kommunen einen echten finanziellen 
neustart“, sagten Ministerpräsidentin 
Malu Dreyer, Finanzministerin Doris 
ahnen, innenminister roger lewentz, 
Familienministerin katharina Binz und 
Justizminister herbert Mertin vergan-
gene Woche in Mainz.

Durch den schuldenschnitt des lan-
des wird sich triers schuldenstand von 
448 Millionen euro (stichtag: 31. De-
zember 2020) um 283 Millionen euro 
auf rund 165 Millionen euro verringern. 
oB Wolfram leibe betont: „es ist ein 
historischer glücksfall, dass das land 
mehr als die hälfte unseres – verein-
facht gesagt – überzogenen girokontos‘ 
übernimmt. Da ich als Vorsitzender des 
Finanzausschusses des rheinland-pfälzi-
schen städtetages das Programm mit-
verhandelt habe, freue ich mich ganz 
besonders, dass nun viele kommunen 
davon profitieren werden.“

„echter Befreiungsschlag“

etwa 600 kommunen können an dem 
Programm zur entschuldung teilneh-
men. „ab einem sockelbetrag von 
500 euro je einwohnerin und einwoh-
ner bei den kreisfreien städten ent-
schuldet das land die hälfte des liqui-
ditätskreditvolumens, das über den 
sockelbetrag hinausgeht. ab einem 
spitzenbetrag übernimmt das land 
jeden zusätzlichen euro an liquidi-
tätskrediten. im landkreisbereich 
werden sockel- und spitzenbetrag ge-
drittelt. so können die besonders be-

troffenen kommunen auch am stärks-
ten entlastet werden. außerdem wird 
eine maximale restschuld pro ein-
wohnerin und einwohner eingehal-
ten“, erläuterte Finanzministerin Do-
ris ahnen.

laut innenminister roger lewentz 
können 552 ortsgemeinden von dem 
Programm profitieren, zudem acht 
kreisfreie städte, elf landkreise, fünf 
verbandsfreie gemeinden und 20 Ver-
bandsgemeinden. „Das wird für viele 
kommunen ein echter Befreiungs-
schlag werden“, so lewentz. oB leibe 
empfindet den schuldenschnitt auch 
im sinne der generationengerechtig-
keit als wichtigen schritt. zudem gewin-
ne die stadt damit wieder etwas mehr 
handlungsfähigkeit, ist er sich sicher.

Durch eine begleitende Änderung 
des gemeindehaushaltsrechts solle zu-
dem künftig einer erneuten liquiditäts-
kreditverschuldung wirkungsvoll be-
gegnet werden. „ein weiterer wichtiger 

aspekt ist, dass durch die Übernahme 
eines teils der liquiditätskredite durch 
das land der Betrag von derzeit rund 
214 Millionen euro, den die kreise und 
kommunen im Jahr 2021 für zinsen 
ausgegeben haben, künftig deutlich 
sinken wird, weil entsprechende zinsen 
dann vom land zu tragen sind. hinzu 
kommt, dass auch das zinsänderungs-
risiko für die kommunalen gebietskör-
perschaften künftig geringer wird“, so 
lewentz.

„Das land wird die übernommenen 
liquiditätskredite in den kommenden 
30 Jahren tilgen. in den haushaltsjah-
ren 2023 und 2024 stehen – vorbehalt-
lich der entscheidungen des Parla-
ments zum landeshaushalt – jeweils 
Mittel in höhe von 250 Millionen euro 
für tilgungen zur Verfügung. in den 
nachfolgenden Jahren wird eine Belas-
tung von rund 100 Millionen euro jähr-
lich angenommen“, ergänzte Finanzmi-
nisterin Doris ahnen.

leibe schließt sich der Forderung von 
Ministerpräsidentin Dreyer an, dass 
auch der Bund seinen Beitrag zu einer 
entschuldung der kommunen leisten 
solle. er richtet in diesem zusammen-
hang einen konkreten appell an die 
oppositionsparteien im Deutschen 
Bundestag, die rechtlich erforderliche 
zwei-Drittel- Mehrheit herbeizuführen, 
die erforderlich ist, um verfassungs-
rechtlich korrekt zu agieren.

Der gesetzentwurf wird jetzt in der 
formellen Beteiligung insbesondere 
mit den kommunalen spitzenverbän-
den abgestimmt und im Dezember 
dann in den landtag eingebracht. Die 
kommunen haben innerhalb von sechs 
Monaten nach inkrafttreten des geset-
zes zeit, einen antrag zu stellen. Da-
nach schließen kommune und land 
einen Vertrag zur teilnahme an dem 
Programm. spätestens ab dem Jahr 
2024 können dann die schuldübernah-
men erfolgen. 

entlastung. Mit dem Schuldenschnitt durch das Land wird sich Triers Schuldenstand von 448 um 283 auf rund 165 Milli-
onen Euro verringern. Foto: Adobe Stock

Nordbad-Sanierung 
im Sportauschuss

in der nächsten sitzung des sportaus-
schusses am Dienstag, 4. oktober, 
16.30 uhr, Funktionsgebäude am 
kunstrasenplatz in tarforst, geht es 
unter anderem um den aktuellen 
stand der nordbad-sanierung, die  
städtischen sportlerehrungen der 
letzten drei Jahre und die errichtung 
eines Mehrgenerationen-Bewegungs-
parcours in tarforst.  red
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Wiederaufbau nach der Flut: 
395.000 Euro für Ehrang

OB erhält Förderbescheid der ADD
Die aufsichts- und Dienstleistungsdi-
rektion (aDD) hat Fördermittel von 
rund 395.000 euro für den Wieder-
aufbau nach der Flut im stadtteil eh- 
rang bewilligt. aDD-Präsident tho-
mas linnertz überreichte die Förder-
bescheide vergangene Woche an oB 
Wolfram leibe. Die gelder stammen 
aus dem Wiederaufbaufonds für die 
kommunale infrastruktur und sollen 
für die sanierung der grundschule 
und des Feuerwehrgerätehauses im 
stadtteil eingesetzt werden.

Weg zurück in die normalität

„Jedes realisierte Projekt ist ein wei-
terer Mosaikstein auf dem Weg zu-
rück in die normalität“, so aDD-Prä-
sident thomas linnertz. „ich freue 
mich, dass wir mit dieser Förderung 
die stadt trier in zwei wichtigen sa-
nierungsprojekten im stadtteil eh- 
rang unterstützen können.“ oB leibe 
ergänzte bei der Übergabe: „Die 
Menschen in ehrang krempeln seit 
mehr als einem Jahr die Ärmel hoch 
und arbeiten hart für den Wiederauf-
bau ihrer häuser und Wohnungen, 
die durch die verheerende Flut be-

schädigt wurden. Die Fördermittel 
helfen uns dabei, auch die schwer 
getroffene infrastruktur in ehrang 
wieder aufzubauen und die Folgen 
der Flut zu beseitigen“.  rund 118.000 
euro stehen für die sanierung des 
Feuerwehrgerätehauses bereit. zur 
sanierung der grundschule sind rund 
277.000 euro vorgesehen. 

Für den Wiederaufbau in den Flut-
gebieten stellen Bund und länder 
Wiederaufbauhilfen zur Verfügung.
antragsberechtigt sind die betroffe-
nen gebietskörperschaften, kommu-
nale zusammenschlüsse (beispiels-
weise abwasserzweckverbände) so-
wie nicht-kommunale träger von 
kommunalen infrastruktureinrich-
tungen (zum Beispiel Vereine, die 
sportstätten betreiben).

Die aufsichts- und Dienstleistungs-
direktion ist für die Prüfung und ab-
wicklung der Wiederaufbauhilfen für 
kommunale infrastruktureinrichtun-
gen wie beispielsweise schulen, kin-
dertagesstätten, Friedhöfe oder öf-
fentliche straßen verantwortlich. Der 
Wiederaufbau kommunaler infra-
struktur wird zu 100 Prozent aus dem 
aufbauhilfefonds gefördert.  red

„Pride für alle“-Programm gestartet

Mit der Podiumsdebatte „Queeres leben in trier“ begann die reihe „Pride für alle“ als Projekt der stadtbücherei, 
des queeren zentrums schMit-z und der Wissenschaftlichen Bibliothek in deren lesesaal. an der von Johannes 
kram, autor, Blogger und lgBtQ-aktivist, moderierten runde beteiligten sich im Beisein von kulturdezernent Mar-
kus nöhl (r.) Personen, die für die gleichberechtigung der lgBtQ+ community in trier kämpften, so liesel rieker, 
die sich um sichtbarkeit der lesbischen szene bemüht, oder alex rollinger, gründer und geschäftsführer des sch-
Mit-z. Der schwerpunkt lag auf der emanzipation der queeren community in trier, darunter schwule und lesbische 
kneipen, der aids-hilfe sowie die gründung von schMit-z und der regenbogenpastoral „sexuelle und geschlecht-
liche identitäten“. nach einem vielfältigen Programm im september sind zum abschluss noch drei Veranstaltungen 
geplant: die Vorträge „lesbisches leben in rlP“ mit Dr. kirsten Plötz (7. oktober, 19 uhr, schMit-z-café) und „ge-
schlecht als kontinuum“ mit christel Baltes-löhr (11. november, 19 uhr, Bibliothek) sowie ein Vorlesetag queerer 
kinderbücher am 18. november, 16.30 uhr, stadtbücherei am Domfreihof.  Foto: Bibliothek

um im neuen schuljahr gleichaltrige 
kinder und Jugendliche zusammenzu-
bringen, die gerne lesen und sich über 
Bücher austauschen wollen, gründet 
die stadtbücherei neue kostenlose 
Buchclubs. sie werden gefördert 
durch die herbert- und Veronika-reh- 
stiftung. Die ersten angebote: 
■ Buchclub „kurz vor vier“: Für 
kinder, die schon oder noch gerne Bil-

derbücher lesen oder gerade selber 
anfangen (mehrsprachiges angebot),  
donnerstags, 15.55 uhr.
■ Buchclub für junge schreibende: 
Für kinder zwischen 10 und 13 Jah-
ren, die gerne Bücher, geschichten, 
gedichte oder anderes schreiben 
oder damit anfangen wollen. start: 
Dienstag, 27. september, 17 uhr.
■ Buchclub Vorlesen für Babbel:  

Für kinder in der fünften und sechs-
ten klasse, die (nicht) gerne vorlesen 
und es lernen oder verbessern möch-
ten und sich gegenseitig dabei helfen 
wollen. start: Donnerstag, 29. sep-
tember, 15 uhr (Mädchen) und 16 
uhr (Jungs)

Jeder Buchclub hat für sechs bis 
acht kinder Platz, anmeldung erfor-
derlich: lesewerkraum@trier.de  red

SCHMIT-Z-Sprechstunden

Austausch über die Lieblingslektüre
Bücherei startet kostenlose Buchclubs für Kinder und Jugendliche

im rahmen der kooperation mit der Beratungsstelle schMit-z e.V. hat die stadt 
eine Möglichkeit der Beratung für alle Menschen aus trier sowie für Mitarbei-
tende der stadtverwaltung geschaffen: sie können einmal im Monat eine offe-
ne sprechstunde im rathaus nutzen. Die weitere terminen in diesem Jahr: 19. 
oktober, 23. november und 21. Dezember, jeweils von 10 bis 14 uhr, raum 241 
des rathauses am augustinerhof. ziel ist, einen niedrigschwelligen zugang für 
Personen zu schaffen, die homosexuell, bisexuell, transident, intersexuell oder 
queer sind. eine solche Beratung kann etwa nötig sein, wenn Diskriminierungen 
im alltag dieser Menschen für Probleme sorgen.  red

Die Feuerwehr und die Schornstein-
fegerinnung warnen davor, sich im 
Winter selbst Feuerstätten oder hei-
zungen zu basteln oder alte Kamine 
und Öfen ohne Prüfung wieder in Be-
trieb zu nehmen. Trotz hoher energie-
preise oder im Falle eines gasman-
gels solle man in jedem Falle auf 
selbst gebastelte heizungen, Feuer-
stätten ohne abgasanlagen oder Pro-
visorien verzichten und keinesfalls 
Sperrmüll oder abfälle verbrennen. 

Von ernst Mettlach

„Wer in seinem haus oder seiner 
Wohnung beispielsweise mit einem 
gasgrill, einem katalytofen oder ei-
nem ethanol-kamin heizt, der geht 
nicht nur das risiko ein, dass er einen 
Wohnungsbrand verursacht, der leib 
und leben sowie hab und gut von 
Menschen gefährdet, so etwas birgt 
auch die gefahr einer tödlichen koh-
lenmonoxid-Vergiftung“, warnt Feuer-
wehrchef andreas kirchartz davor, 
nicht zugelassene geräte zum heizen 
zu nutzen. grills, gasbetriebene ter-
rassenfeuer, ethanol-kamine, gas-
heizstrahler, heizpilze oder ähnliches 
haben nach angaben von kirchartz in 
innenräumen nichts verloren. „sie 
entziehen der raumluft sauerstoff zur 
Verbrennung und geben gleichzeitig 
abgase in den raum ab, das wird ganz 
schnell lebensgefährlich.“

extrem schädliche gase

kirchartz weist darauf hin, dass koh-
lenmonoxid, das bei der Verbrennung 

entstehen könne, geruchs- und far-
blos sei, aber für Menschen hochgiftig 
und in höheren konzentrationen töd-
lich ist. auch auf das Verheizen von 
ungeeignetem Brennmaterial solle 
man in jedem Fall verzichten. „sperr-
müll, abfälle, feuchtes holz, kerzen-
reste oder sogar kunststoffe dürfen 
niemals im ofen oder im kamin ver-
brannt werden“, warnt kirchartz. Das 
sei nicht nur ungesetzlich und schäd-
lich für Mensch und umwelt. „Da-
durch bilden sich ablagerungen innen 
im schornstein, die sich dann entzün-
den können. Die so verursachten ka-
minbrände können sehr gefährlich 
werden“, betont kirchartz. 

Installation nur durch Fachbetrieb

auch die trierer schornsteinfegerin-
nen und schornsteinfeger weisen dar-
auf hin, dass durch nicht zugelassene 
oder falsch bediente Feuerstätten 
oder heizanlagen die gefahr von Brän-
den oder kohlenmonoxid-Vergiftun-
gen bestehe. „eine Feuerstätte darf 
erst dann in Betrieb genommen wer-
den, wenn sie von einer bevollmäch-
tigten Bezirksschornsteinfegerin oder 
Bezirksschornsteinfeger abgenom-
men wurde“, betont klaus kwiatkows-
ki, obermeister der schornsteinfege-
rinnung trier. nur der schornsteinfe-
ger dürfe die Betriebs- und Brandsi-
cherheit der anlage bescheinigen. 
kwiatkowski warnt auch davor, einfach 
und eigenmächtig alte kamine, Öfen 
und schornsteine wieder in Betrieb zu 
nehmen. „tun sie nichts unüberlegtes, 
oft wurden in alten kaminen leitun-

gen verlegt, sie sind zugemauert, ge-
kappt oder entsprechen nicht mehr 
modernen anforderungen“, sagt der 
oberste schornsteinfeger der region. 

Wer einen ofen aufstellen und an-
schließen wolle oder einen alten ofen 
oder kamin wieder in Betrieb nehme, 
müsse das vorher ausführlich mit sei-
ner schornsteinfegerin oder dem 
schornsteinfeger beraten. generell 
empfehlen die trierer schornsteinfege-
rinnen und schornsteinfeger: „Überlas-

sen sie die installation von Öfen oder 
anderen Feuerstätten einem dafür zu-
gelassenen Fachbetrieb!“ kwiatkowski 
weist auch darauf hin, dass man beim 
gleichzeitigen Betrieb eines kamino-
fens und einer Dunstabzugshaube ei-
nen Fensterkontaktschalter einbauen 
müsse. er gewährleiste, dass die ab-
zugshaube nur dann angeschaltet wer-
den könne, wenn ein Fenster gekippt 
sei. „Moderne Wohnungen sind so gut 
abgedichtet, dass sonst die anlage die 

abgase des ofens ansaugen kann“, er-
klärt kwiatkowski. 

■ Die bevollmächtigten Bezirks-
schornsteinfeger und Bezirksschorn-
steinfegerinnen findet man unter 
www.schornsteinfeger-innung-trier.de 
oder im telefonbuch. Wer nicht weiß, 
wer der bevollmächtigte schornstein-
feger für seine Wohnung oder sein 
haus ist, kann das auch beim ord-
nungsamt erfragen: 0651/718-3327.

Zusatzausrüstung. Feuerwehrchef Andreas Kirchartz (links), Dezernent Ralf Britten (rechts) mit Trierer Schornsteinfe-
gern und Jörg Raskopp, Abteilungsleiter Vorbeugender Brandschutz der Feuerwehr Trier, vor einem Fahrzeug der Feu-
erwehr, das standardmäßig auch mit Ausrüstung zur Bekämpfung von Kaminbränden ausgestattet ist.  
 Foto: Presseamt/em

„Das wird ganz schnell 
lebensgefährlich“

Experten warnen vor unsachgemäßem Heizen
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Amtliche Bekanntmachungen
Vom 19. bis 24. september wurden beim 
trierer standesamt 58 geburten, davon 16 
aus trier, 21 eheschließungen und 43 ster-
befälle, davon 20 aus trier, beurkundet.

J U B i L Ä e n / 
S TA n D e S A M T

Internetcafé in 
Mariahof Kleiderkammer 

schließt zum 30.
Digital-Lotsen 

gesucht

Ortsbeirat  
Heiligkreuz am 27.

„Stadtdörfer“- 
Zwischenbilanz

Deutsch- 
französische Lesung

ende des amtlichen Bekanntmachungsteils

Die gemäß § 35 der gemeindeordnung für rheinland-Pfalz erforderlichen Bekannt-
gaben der in den nichtöffentlichen sitzungen des stadtrates oder der ausschüsse 
gefassten Beschlüsse sind im anschluss an die jeweiligen sitzungen (als anlage) im 
internet unter https://info.trier.de/bi/ einsehbar.

aktuelle Veranstaltungen 
im Seniorenbüro: 
■ Donnerstag, 29. sep-
tember, 14 uhr: Beratung 

über Patientenverfügungen und Vor-
sorgevollmachten.
■ Mittwoch, 5. oktober, 15 uhr: 
reihe „grundgedanken“ mit Franz-Jo-
seph euteneuer: gedanken zum hän-
dedruck.
Kurse im rahmen des Digitalkompas-
ses im Bürgerhaus Trier-nord: 
■ Dienstag, 4./11. oktober, 9.30 
uhr: android tablets für einsteiger.
■ Mittwoch, 12. oktober, 14.30 
uhr: online-erstellung von einkom-
mensteuer- und grundsteuererklä-
rung mit elster
Weitere Termine: 
■ Dienstag, 4. oktober, 14 uhr: 
Wanderung zur Mariensäule ab 
Parkplatz Weisshauswald.
■ Mittwoch, 5. oktober, 15 uhr: in-
ternet-café, stadtteiltreff Mariahof. 
Weitere infos und anmeldung: an-
meldung@seniorenbuero-trier.de.

Sitzung des Sportausschusses
Der sportausschuss tritt zu einer öffentlich und nichtöffentlichen sitzung am 4. oktober 2022 um 
16:30 uhr im Funktionsgebäude am kunstrasenplatz, am trimmelter hof 205, 54296 trier zusam-
men.
Tagesordnung:
Öffentliche sitzung:
1. eröffnung
2. Berichte und Mitteilungen
3. sanierung Freibad trier-nord – aktueller sachstandsbericht
4. sporthallenprojekte – aktueller sachstandsbericht
5. information zur sportlerehrung der stadt trier 2019, 2020 und 2021
6. errichtung eines Mehrgenerationen-Bewegungsparcours auf der sportanlage 
 trier-tarforst – Baubeschluss; Überplanmäßige Mittelbereitstellung gemäß § 100 
 gemeindeordnung (gemo) im Finanzhaushalt 2022
7. Bezirkssportanlage trier-Feyen – namensgebung zweifeldsporthalle: 
 alfons-steinbach-halle
8. Verschiedenes
nichtöffentliche sitzung:
9. Berichte und Mitteilungen
10. Verschiedenes 
trier, 19.09.2022  gez. elvira garbes, Bürgermeisterin
Diese Bekanntmachung finden sie auch im internet unter www.trier.de/bekanntmachungen.

Sitzung des Schulträgerausschusses
Der schulträgerausschuss tritt zu einer öffentlich und nichtöffentlichen sitzung am 4. oktober 2022 
um 18:30 uhr im großen rathaussaal, rathaus, Verw. geb. i, am augustinerhof zusammen.
Tagesordnung:
Öffentliche sitzung:
1. eröffnung
2. Berichte und Mitteilungen
2.1. sachstand Porta nigra schule
2.2. schulbau- und schulsanierungsplan
3. erweiterung der grundschule tarforst um 2 klassenräume (aufstockung des 
 nebengebäudes) und herstellung der Barrierefreiheit am nebengebäude 
 – kostenfortschreibung – überplanmäßige Mittelbereitstellung gem. § 100 
 gemeindeordnung (gemo) im Finanzhaushalt 2022
4. Verschiedenes
nichtöffentliche sitzung:
5. Berichte und Mitteilungen
6. Verschiedenes
trier, 19.09.2022  gez. elvira garbes, Bürgermeisterin
Diese Bekanntmachung finden sie auch im internet unter www.trier.de/bekanntmachungen.

Sitzung des Jugendhilfeausschusses
Der Jugendhilfeausschuss tritt zu einer öffentlichen / nichtöffentlichen sitzung am 29.09.2022 um 
17:00 uhr im großen rathaussaal, rathaus, Verw. geb. i, am augustinerhof zusammen.
Tagesordnung:
Öffentliche sitzung:
1.  eröffnung
2.  Berichte und Mitteilungen
3.  Beteiligung am Programm esF plus rheinland-Pfalz Förderansatz 
 Jugendberufsagenturen plus
4.  neufassung der empfehlung zur gewährung von nebenleistungen in
 der Jugendhilfe gemäß § 39 sgB Viii
5.  zuschuss zu den auslagerungskosten der kindertagesstätte st. adula
 Änderungsbeschluss – 7. kostenfortschreibung
6.  Fortführung der Förderung des trägers kulturgraben e. V. im rahmen
 der Jugendkulturarbeit
7.  Bezuschussung von Vorplanungskosten für die umgestaltung des
 außengeländes in der kita st. Maternus - außerplanmäßige
 Mittelbereitstellung im Finanzhaushalt 2022 gem. § 100 gemo
8.  zuschuss der stadt trier zu sicherheitstechnische Maßnahmen im
 innen- und außenbereich in der kita christ könig
9.  umgestaltung der außenanlage in der kita st. Bonifatius -
 außerplanmäßige Mittelbereitstellung gem. § 100 gemo -
 außerplanmäßige Mittelbereitstellung einer
 Verpflichtungsermächtigung gem. § 102 gemo
10.  Bezuschussung von Vorplanungskosten für die umgestaltung des
 außengeländes in der kita heiligkreuz - außerplanmäßige Mittelbereitstellung im 
 Finanzhaushalt 2022 gem. § 100 gemo
11.  zuschuss der stadt trier zur räumlichen erweiterung in der Waldorfkindertagesstätte 
 – Überplanmäßige Mittelbereitstellung
 gem. § 100 gemo im Finanzhaushalt 2022- 1. kostenfortschreibung
12.  zuschuss zu den auslagerungskosten der katholischen kindertagesstätte st. clemens
 in container – 1. kostenfortschreibung
13.  zuschuss zur energetischen Dachsanierung der integrativen
 kindertagesstätte haus tobias, trier-Quint
14.  zuschuss zur angebotserweiterung und sanierung der kindertagesstätte st. Maternus 
 – außerplanmäßige Mittelbereitstellung gem. § 100 gemeindeordnung (gemo) im
 Finanzhaushalt 2022 – 1. kostenfortschreibung
15.  zuschuss zu den auslagerungskosten der kindertagesstätte st. clemens, 
 auslagerungsstandort Waldrach – 3. Änderungsbeschluss 
16.  zuschuss der stadt trier zur herrichtung einer Frischeküche für die katholische 
 kindertagesstätte st. georg, trier-irsch
17.  Verschiedenes 
nichtöffentliche sitzung:
18. Berichte und Mitteilungen 
19. Verschiedenes 
trier, 19.09.2022 gez. elvira garbes, Bürgermeisterin
Diese Bekanntmachung finden sie auch im internet unter www.trier.de/bekanntmachungen.

neue Seminare 
und Kurse der 
Volkshochschule: 

Kreatives gestalten:
■ kreatives nähen für anfängerin-
nen und anfänger, ab 29. september, 
donnerstags, 18 uhr, nähraum Be-
rufsbildende schule ehs. 
■ aktzeichnen, ab 30. september, 
19 uhr, Musikschule, raum V 4.
■ Freundinnen-nähkurs am sams-
tag, 1. oktober, 12. november, 10. 
Dezember, 14. Januar, 11. Februar, 
jeweils 16.30 bis 19.30 uhr, Bürger-
haus trier-nord, raum 209a.
Vorträge/gesellschaft:
■ „Forum rechtliche Vorsorge: 
Vertrauenssache Vollmacht“, Mitt-
woch, 5. oktober, 18 uhr, Palais Wal-
derdorff, raum 5.
ernährung/Sport/gesundheit:
■ rückenfit-kurs, ab 29. septem-
ber, donnerstags, 18.30 uhr, karl- 
Berg-Musikschule, raum V 4.
■ gyrokinesis, ab 29. september,  
donnerstags, 19 uhr, gymnastikraum  
im Familienzentrum Forum Feyen.
■ Funktionelles ganzkörpertrai-
ning ab 50, ab 29. september, don-
nerstags, 19 uhr, aMg-sporthalle.
■ „gesunde zähne für kinder von 
anfang an“, Donnerstag, 29. sep-
tember, 19.30 uhr, Bürgerhaus trier-
nord, hans-eiden-Platz, raum 201.
■ tai chi für anfängerinnen und 
anfänger, ab 29. september, don-
nerstags, 19.45 uhr, karl-Berg-Musik-
schule, Paulinstraße, raum V 1.
■ Pilates energy & flow, ab 29. 
september, donnerstags, 19.45 uhr, 
karl-Berg-Musikschule, raum V 4.
■ Bewegungs- und entspannungs-
gymnastik für Männer, ab 29. sep-
tember, donnerstags, 20 uhr, gym-
nastikhalle Pfalzel.
■ Pilates energy & flow, ab 30. sep-
tember, freitags, 9.30 uhr, karl-Berg- 
Musikschule, raum V 1.
eDV:
■ computerschreiben in vier stun-
den plus test Maschinenschreiben 
am Pc, Donnerstag, 29. september,  
und Freitag, 7. oktober, 18 uhr, Pa-
lais Walderdorff, raum 106.
■ Pc-einsteigerkurs 50+, 4. bis 7. 
oktober, 9 uhr, Palais Walderdorff, 
Domfreihof, raum 106.
■ Weitere infos und kursbuchung: 
www.vhs-trier.de  red

Kreatives Nähen  
in der Gruppe

Kulturmarke „im Herzen 
Europas“ stärken

Moselmusikfestival kooperiert mit Luxemburg
Das moselmusikfestival plant nach 
aussage seines Intendanten Tobias 
Scharfenberger eine Zusammenar-
beit mit einem Partner in Luxemburg, 
um auch im nachbarland noch mehr 
Präsenz zu zeigen: als auftakt der Ko-
operation der moselfränkischen regi-
on mit der zusammen grenzüber-
schreitend im eu-LeaDer-Programm 
geförderten region miselerland fin-
den dort im herbst noch zwei Konzer-
te statt.

Marc Weyer freut 
sich als Präsident 
des Verbunds 
über die zusam-
menarbeit: „Wir 
als regionalent-

wickler sehen gute 
chancen für die eta- 

blierung dieses neuen kulturellen 
angebots mit gehobenem niveau im 
Miselerland. Wir haben einen star-
ken, kompetenten Partner an unse-
rer seite und wir sehen uns als Brü-
ckenbauer über die grenze. Von die-
ser neuartigen zusammenarbeit 
wird unsere region sicherlich profi-
tieren – unsere einwohner und tou-
risten als konsumenten; unsere ge-
meinden, Musikschulen, künstler, 
Winzer und gastronomen als koope-
rationspartner.“

Festivalintendant scharfenberger 
erhofft sich zusammen mit seiner 
kaufmännischen kollegin lilian erbel 
wichtige Weichenstellungen für die 
etablierung des Moselmusikfestivals 
als kulturmarke im herzen europas. 
„um das hohe niveau des Festivals 
langfristig zu sichern, das kulturtou-
ristische angebot in der gesamten 
Moselregion hochwertig zu erwei-
tern, vor allem aber um die europäi-
sche idee im Bereich der kultur aktiv 
zu leben, möchten wir gemeinsam 

mit dem starken Partner leaDer Mi-
selerland die Programmpalette er-
weitern. Der besondere schwer-
punkt dieser zusammenarbeit liegt 
auf grenzüberschreitenden Projek-
ten im inhaltlichen wie kulturell-geo-
graphischen sinne mit einem beson-
deren augenmerk auf länderüber-
greifenden, europäischen konzert-
projekten und insbesondere der 
Förderung des musikalischen nach-
wuchses beider länder.“ Für die zu-
sammenarbeit soll eine Vereinigung 
nach luxemburgischem recht mit 
dem namen „moselmusikfestival as-
bl“ mit sitz im leaDer-Büro in gre-
venmacher gegründet werden.  red

nachrücker Ortsbeirat Trier-Feyen-Weismark
herr Yannic haßbach hat sein Mandat als Mitglied des ortsbeirates trier-Feyen/Weismark nieder-
gelegt und ist somit aus dem ortsbeirat trier-Feyen/Weismark ausgeschieden. als ersatzperson 
wurde aufgrund des Wahlergebnisses vom 26. Mai 2019 herr Peter müller, geb. 1984, wohnhaft 
Joseph-haydn-straße 15, 54294 trier, in den ortsbeirat trier-Feyen/Weismark berufen.
Die Berufung von herrn Peter müller wird hiermit gem. §§ 53 und 45 kommunalwahlgesetz i.V.m. 
§ 66 abs. 3 kommunalwahlordnung öffentlich bekannt gemacht.
trier, den 21.09.2022  gez. Wolfram leibe, oberbürgermeister als Wahlleiter
Diese Bekanntmachung finden sie auch im internet unter www.trier.de/bekanntmachungen.

nachrücker Ortsbeirat Trier-Feyen-Weismark
herr hesahm m. Said hat sein Mandat als Mitglied des ortsbeirates trier-Feyen/Weismark nieder-
gelegt und ist somit aus dem ortsbeirat trier-Feyen/Weismark ausgeschieden. als ersatzperson 
wurde aufgrund des Wahlergebnisses vom 26. Mai 2019 Frau Kerstin Wambach, geb. 1983, wohn-
haft Joseph-haydn-straße 16, 54294 trier, in den ortsbeirat trier-Feyen/Weismark berufen.
Die Berufung von Frau Kerstin Wambach wird hiermit gem. §§ 53 und 45 kommunalwahlgesetz 
i.V.m. § 66 abs. 3 kommunalwahlordnung öffentlich bekannt gemacht.
trier, den 21.09.2022  gez. Wolfram leibe, oberbürgermeister als Wahlleiter
Diese Bekanntmachung finden sie auch im internet unter www.trier.de/bekanntmachungen.

schlussakkord
Das Moselmusikfestival endet tra-
ditionell am „tag der deutschen 
einheit“ mit einem „schlussak-
kord“- konzert. am 3. oktober, 17 
uhr, erklingt in der konstantin-Basi-
lika das 1836 vollendete „Paulus“- 
oratorium von Felix Mendelssohn- 
Bartholdy, das vor allem in england 
einen großen Beitrag zu seinem 
ruhm leistete: „ich musste vor 
3000 Menschen in der exeter hall 
spielen, die mir hurrah zuriefen 
und mit den Füßen stampften, dass 
der saal dröhnte”, schrieb der kom-
ponist nach hause. zehnmal bereis-
te er in seinem kurzen leben eng-
land und war dort ein umjubelter 
star. in der trierer aufführung steht 
der Bachchor mit dem Philharmo-
nischen orchester sowie den solis-
ten réka kristóf und erika Burnett 
(sopran), tobias glagau, tenor und 
raimund nolte (Bass) unter leitung 
von Martin Bambauer auf der Büh-
ne. Weitere infos: www.moselmu-
sikfestival.de

Wegen der umgestaltung der Jäger-
kaserne schließt die kleiderkammer 
in der eurener straße zum 30. sep-
tember. Der kleiderbestand ist nach 
angaben des amts für soziales und 
Wohnen bereits fast komplett ausge-
geben. es werden dort keine spenden 
mehr angenommen.  red

Die Deutsch-Französische gesellschaft 
und die Vhs setzen ihre aktuelle Vor-
tragsreihe am Donnerstag, 29. sep-
tember, 18.30 uhr, im raum 5 des Pa-
lais Walderdorff fort. autor Peter c. 
Burens stellt seinen roman „grenz-
gänger: Mittsommertage in lothrin-
gen“ vor. gerade in einer zeit, in der 
europa wieder einmal zur Disposition 
zu stehen scheint, gewinnt das Ver-
ständnis von nachbarvölkern an Be-
deutung. Der roman stellt das zufälli-
ge zusammentreffen zweier namenlo-
ser auf der Durchreise in einer rast-
stätte im deutsch-französischen 
grenzgebiet in den kontext der loth-
ringischen landschaft. Möglichkeiten 
und grenzen des Miteinanders wer-
den aufgezeigt. Dazu liefern chagall 
und Fontane den resonanzboden. red

Für sein „Digitalkompass“-Projekt 
sucht das seniorenbüro ehrenamtliche 
lotsinnen und lotsen, um Ältere beim 
umgang mit smartphone, tablet und 
Pc zu unterstützen, auch wenn Fragen 
auftauchen. gesucht werden Men-
schen mit it-kenntnissen, die lust auf 
Wissensvermittlung haben. interes-
sierte melden sich bei Maria Dumrese, 
telefon: 0651/75566, e-Mail: maria.
dumrese@seniorenbuero-trier.de. red

in der sitzung des ortsbeirats heilig-
kreuz geht es am Dienstag, 27. sep-
tember, 19 uhr, igs am Wolfsberg, 
unter anderem um Bauarbeiten an 
den schulgebäuden sowie die umge-
staltung der außengelände der kitas 
st. Maternus und heiligkreuz.  red

Der aktuelle stand der „stadtdör-
fer“-Projekte ist ein tagesordnung-
punkt der ortsbeiratssitzung in kü-
renz am Dienstag, 27. september, 20 
uhr, Pfarrsaal st. Bonifatius.  red
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Beratungscenter kehrt zurück

Die sparkasse hat eine etappe bei der sanierung des hauptgebäudes 
theodor-heuss-allee 1, die bis ende 2024 läuft, erreicht: Das hoch-
moderne Beratungscenter steht ab 4. oktober zur Verfügung. Der 
umzug vom standort simeonstraße, der bei der sanierung genutzt 
wurde, ist für 30. september geplant. Dann gelten verkürzte Öff-
nungszeiten von 8.30 bis 12 uhr. ergänzend steht das Beratungscen-
ter Viehmarkt zur Verfügung. Vorstandsvorsitzender Dr. Peter späth: 
„Wir freuen uns, dass unser Beratungscenter nach monatelangem 
umbau seine türen für unsere kundschaft öffnet.“ leiterin nadine 
gundlach ist überzeugt, „dass sich in den neuen arbeits- und Bera-
tungswelten ein erstklassiger Wohlfühlfaktor einstellt.“ zu dem kon-
zept gehören auch Boxen für vertrauliche gespräche. Foto: sparkasse

„Buntes Republik“ wieder auf der Bühne

Wegen der großen nachfrage in der letzten saison wird die komödie „Buntes republik“ am sonntag, 2. oktober, 
18 uhr, im großen haus wieder aufgeführt. Das unterhaltungsstück von ulf Dietrich und intendant Manfred 
langner erzählt vom lebens- und liebesgefühl der 60er Jahre. Mit viel Musik sowie Biss und ironie bietet es eine 
vergnügliche zeitreise in das Wirtschaftswunderland Deutschland. im Mittelpunkt steht die Familie des Möbelfa-
brikanten heinrich Bunte, die in einen unterhaltsamen strudel gesellschaftlicher umbrüche in einer der aufre-
gendsten und farbigsten Dekaden der republik gerät. eine weitere Vorstellung findet am samstag, 5. november, 
19.30 uhr, statt. tickets gibt es online (www.theater-trier.de), per e-Mail (theaterkasse@trier.de), telefonisch 
(0651/718-1818) sowie an der theaterkasse am augustinerhof.  Foto: Martin kaufhold 

 Kinderrechte sind unteilbar

zum Weltkindertag am letzten 
Dienstag wehte wieder die Fahne 
des netzwerks kinderrechte vor 
dem rathaus. im Beisein von Bür-
germeisterin elvira garbes und oB 
Wolfram leibe (3. und 4. v. l.) zogen 
kinder der spiel- und lernstunde der 
aufnahmeeinrichtung für geflüchte-
te die Flagge jeweils ein stück hoch. 
Die aktion setzte ein zeichen für kin-
derrechte in der ganzen Welt und 
eine friedliche zukunft. um noch 
mehr Familien zu sensibilisieren, 
fand zudem am samstag ein kin-
derrechtetag auf dem kornmarkt 
statt – unter dem Motto „recht 
auf information on- und offline“. 
Dabei ging es um die Beschaffung 
von Fakten, kindersendungen im 
Fernsehen und radio, kindgerech-
te suchmaschinen sowie infos im 
internet. kinder konnten auf die 
suche nach antworten auf ihre 
Fragen gehen, kinderfreundliche 
seiten entdecken und infos ins 
netz stellen. als teil eines Pod-
casts halfen sie zudem, andere 
kinder über ihre rechte aufzuklä-
ren. auf kinderrechte-trier.de 
kann man in der rubrik „Du bist 
gefragt“ statements von kindern 
hören und lesen, die zu ihrer Mei-
nung zu kinderrechten befragt 
wurden. Den eltern stand auf dem 
kornmakt ein Pavillon mit infoma-
terial zur Verfügung. trotz nassem 
und kaltem Wetter kamen viele Fa-
milien vorbei.  Foto: Presseamt/pe

Viele flexible Angebote

Die karl-Berg-Musikschule weist auf freie Plätze in verschiedenen angeboten 
hin, darunter bei den „Musikmäusen i“ für Mütter mit Babys von vier bis elf 
Monaten, in der konzertanten abteilung, vor allem für klarinette, horn, har-
fe (Foto) und Blockflöte, sowie in der Musical-abteilung. Für interessierte 
allen alters ist eine flexible unterrichtsbelegung mit der zehnerkarte möglich: 
Mehrere Fächer können nach absprache mit den Dozentinnen und Dozenten 
flexibel ausprobiert und belegt werden. Der termin wird nach Wunsch und 
freien kapazitäten festgelegt. zudem besteht die Möglichkeit, zusatzangebo-
te wie klavierkorrepetition, Musiktheorie oder diverse ensembles zu nutzen. 
schnupperstunden oder ein unterrichtsbesuch sind nach absprache möglich. 
Weitere infos online (www.musikschule-trier.de), per e-Mail (musikschule@
trier.de) oder telefonisch: 0651/718-1442.  archivfoto: Musikschule

 


